
11 -2 / 2 016Университет

Сегодня в номере:
Наука - двигатель

прогресса
стр. 5

Январь-февраль 2016 года № 1-2

Корпус
общественных

наблюдателей в РА
стр. 6

Премия мэра
стр. 7

Поздравляем!
стр. 8-9

О спорте
стр. 11

Persona grata
стр. 12

Не элементарно,
Ватсон!
стр. 14

Актуальное интервью
стр. 17-19

Памяти павших
будьте достойны!

стр. 23



2 1 -2 / 2 016 УниверситетСОБЫТИЯ

ГЛАВНЫЙ СТУДЕНЧЕСКИЙ ПРАЗДНИК!

Счастливые лица, задор в глазах, хо-
рошее настроение… Симптомы закры-
той сессии? Необязательно! Это всё
можно было увидеть на замечательном
празднике - Дне российского студенче-
ства! Так случилось, что именно в Тать-
янин день, который по новому стилю от-
мечается 25 января, в 1755 году импе-
ратрица Елизавета Петровна подписала
указ «Об учреждении Московского уни-

ГОРДИСЬ СВОЕЙ КУЛЬТУРОЙ

верситета», и Татьянин день стал офици-
альным университетским днем.

Праздник состоялся в необычном для
нас формате – на катке, что позволило
ребятам еще больше приобщиться к
здоровому образу жизни. Ректор ГАГУ
Валерий Геннадьевич Бабин открыл ме-
роприятие поздравительной речью, по-
желал нам прекрасных студенческих лет
и отметил студентов, которые внесли

особый вклад в развитие университета.
Председатель ОСО ГАГУ Виктория

Цишецкая подвела итоги конкурса на
продолжение фразы «Халява, приди...»,
лучше всех с этим заданием справилась
Екатерина Суртаева (ЭЮФ). Председа-
тель ППОСА ГАГУ Ксения Пустогаче-
ва наградила победителей фотоконкур-
са, посвященного Дню российского
студенчества: в номинации «Мои сту-
денческие годы» выиграла Людмила
Саспакова (ППФ), «Лучшее фото с Та-
тьяной» у Анастасии Пятикоповой
(ИФФ), в номинации «Я люблю ГАГУ»
первое место заняла Анастасия Болче-
кова (ЭЮФ).

Изюминкой дня стали весёлые стар-
ты на льду, организованные спортивном
клубом «Буревестник». Работала поле-
вая кухня, на которой любимые повара
порадовали всех вкусной гречкой и го-
рячим чаем с булочками, ГЛК «Манже-

рок» провел беспроигрышную лотерею
с приятными подарками, итогом мероп-
риятия стал фейерверк.

Надеемся, что празднование Дня сту-
дента на университетском катке станет
доброй традицией!

Нина Ляшко, Валентина Малова
Фотографии: Сергей Захаров,

Виктория Ларионова

12 февраля фа-
культет алтаистики и
тюркологии на катке
ГАГУ организовал
флэшмоб, посвя-
щенный Чага Бай-
рам, задача была
выстроиться в виде
алтайского музы-
кального инстру-
мента топшура, сту-
денты и преподава-
тели нашего уни-
верситета с ней ус-
пешно справились.

Горно-Алтайский
гос университет пе-
редал эстафету Ту-
винскому госуни-
верситету.

Нина Ляшко
Фотография:

Асель Герасимова
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В Горно-Алтайском госуниверситете пройдет масса мероприятий, в которых сто-
ит принять участие. В преддверии праздников будет проводиться фотоконкурс
«SuperWoman», фотосессия семейных студентов и фотогалерея «Мы счастливая се-
мья», а также пройдет полуфинал КВН, смотр художественной самодеятельности
«Талантино-2016».

Фотоконкурс «SuperWoman» посвящен нашим прекрасным девушкам в честь 8
марта. В нем может принять участие каждая девушка. Достаточно выложить свои
фотографии в различных номинациях. Все участницы конкурса получат благодар-
ственные письма.

В марте также будет проходить фотосессия семейных студентов и фотогалерея
«Мы счастливая семья».

1 апреля – финал Кубка КВН ГАГУ.
С 16 по 18 марта будет проходить смотр художественной самодеятельности «Та-

лантино-2016». Подай заявку и покажи свой талант всем.
Будь активным, участвуй и побеждай!

Татьяна Теберекова

АНОНСЫ

Такой многозначный за-
головок может навести на
мысли, что в данной статье
будет содержаться что-то
магическое, таинственное
или хотя бы связанное с
предсказанием будущего.
Так как прорицание – туман-
ный предмет, мы оставим
его в покое. В данной ста-
тье хотелось бы провести
анализ многих сфер нашей
жизни и рассказать о пла-
нах, которые, скорее всего,
должны сбыться, да и воз-
можно, некоторые из них
совпадут именно с твоими желаниями.
Кто знает?

Так как мы все студенты, прогрессив-
ный народ, который любит информацию
и принимает активное участие во многих
отраслях жизни, значит «прогнозы» на
2016 год в мире молодежной политике
никак нельзя пропустить. А здесь гото-
вится не один интересный проект: «Рос-
сийская молодежная информационная
сеть «Новый взгляд», «Доброволец Рос-
сии», «Карьера» и «Молодая семья Рос-
сии». Каждый из этих проектов направ-
лен на вовлечение молодежи в обще-
ственную жизнь и ее информирование о
потенциальных возможностях развития
в России.

Следующие новости не оставят равно-
душной мужскую часть наших читате-
лей. В 2016 году ожидается масса круп-
ных событий в области спорта. А начало
этому положит Чемпионат мира по хок-
кею. Главный хоккейный турнир про-
длится с 6 по 22 мая в Москве и Санкт-
Петербурге. Россия уже в третий раз про-

ЧТО НАС ОЖИДАЕТ В 2016 ГОДУ?

водит соревнования такого уровня. Один
интересный факт: Советский союз при-
нимал Чемпионат мира по хоккею четы-
ре раза. После хоккейного состязания
наши взоры и болельщицкие голоса бу-
дут подчинены главному футбольному
событию. С 10 июня по 10 июля во Фран-
ции состоится Чемпионат Европы по
футболу. Завершающим и самым масш-
табным спортивным событием 2016
года станут летние Олимпийские Игры.
Они пройдут в Бразилии с 5 по 21 авгус-
та. Летняя Олимпиада впервые будет про-
водиться в Южной Америке.

Известно, что 2016 год объявлен Го-
дом культуры и наше любимое мини-
стерство культуры составило целый спи-
сок мероприятия и событий на этот год.
Для того чтобы распространить как мож-
но дальше идею о культурно-историчес-
ком наследии планируется проведение
таких акций, как «Ночь музеев» и «Ночь
в библиотеке». Эти акции пройдут как в
далеком нам Новгородском регионе, так
и у нас на Алтае. Также есть планы на то,

чтобы в каждом регионе прошла цере-
мония торжественного открытия и пос-

ледующего закрытия
Года культуры. Кроме
того, будет проведено
множество юбилейных
праздников - 252-летие
Эрмитажа, 177-летие
П.И. Чайковского, 1000-
летие русского присут-
ствия на Афоне, юбилей
рубля,75-тилетие начала
битвы за освобождение
Ленинграда и многие дру-
гие знаменательные даты.
В ряде крупных городов
планируется проведение
концертов всемирно изве-

стных музыкальных исполнителей, что
точно порадует как меломанов, так и
людей, которые идут по жизни с одним
стилем музыки. Помимо вышеперечис-
ленных мероприятий 2016 год должен
стать решающим и в других важных воп-
росах. В следующем году ожидается ре-
шение военного конфликта, судьбы ан-
тироссийских санкций, а также продолжит-
ся война против мирового терроризма.

Из всего этого можно сделать вывод
о том, что 2016 год намерен принести
нам кучу положительных эмоций и вдох-
новения для творчества, ведь когда еще
творить как не в Год культуры! Возьми
себя в руки, настройся на положитель-
ный лад и выполни, наконец, свой спи-
сок дел, который постоянно откладыва-
ешь на потом. Сделай этот год значимым
для себя. Посмотри в зеркало и пойми
что только ты – творец своей судьбы.
Зажигай свет вокруг себя, и не давай
сбить себя с пути каким-либо знамени-
ям или предсказаниям!

Елизавета Брагина
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Студенче с-
кие годы - это
золотое время
в жизни каждо-
го студента. И,
чтобы сделать
их еще инте-
реснее, мы
подгот овили
для вас список
мероприятий, в
которых вы
могли бы при-

нять непосредственное участие.
А начнем мы, пожалуй, с того, что Все-

мирный фестиваль молодежи и студен-
тов 2017 пройдет в России. Положитель-
ное решение по проведению XIX Фес-
тиваля в России было принято 7 февраля
2016 года Всемирной федерацией де-
мократической молодёжи и междуна-
родными студенческими организациями
на международном консультативном со-
вещании. Это будет, безусловно, масш-
табное мероприятие, в котором примут
участие представители более 150 стран.

Если вы активны, владеете грамотной
письменной и устной речью, не боитесь
вспышек фотокамер, то подавайте свою
заявку в Отдел по делам молодежи Ад-

ПОЛЕЗНАЯ ИНФОРМАЦИЯ
министрации города Горно-Алтайска -
пр.Коммунистический, 18, кабинет 413,
и возможно, именно Вы станете веду-
щим телепрограммы «Твое время».

Открыта регистрация студентов, аспи-
рантов и научно-педагогических сотруд-
ников для прохождения стажировок в Ки-
тае, Дании, Словакии, Венгрии, Таилан-
де, Норвегии и других странах. Более
подробная информация размещена на
сайте: http://im.interphysica.su/

Объявляется прием документов на
участие в III-м Международном моло-
дежном конкурсе научных работ «МО-
ЛОДЕЖЬ В НАУКЕ: НОВЫЕ АРГУ-
МЕНТЫ»! Сертификат — каждому уча-
стнику, авторам лучших работ – дипло-
мы лауреатов. Научным руководителям
— благодарственные письма. Все посту-
пившие работы публикуются в официаль-
ном научном издании (печатная и элект-
ронная версия, постатейное индексиро-
вание в РИНЦ). Подробности на сайте
конкурса: http://vk.cc/4H6T07

Стартовала регистрация на молодеж-
ные форумы «Арктика», «Территория
смыслов на Клязьме», «Таврида», «Иту-

руп» и «БалтАртек». Все подробности вы
сможете узнать на сайте: http://
fadm.gov.ru/activity/events/194

С 1 февраля по 25 мая Избирательная
комиссия Республики Алтай совместно
с региональной молодежной Избира-
тельной комиссией проводит конкурс на
лучший видеоролик «Мой взгляд на вы-
боры». На конкурс принимаются работы
любого жанра и творческого решения
(игровое, документальное кино, анима-
ционные фильмы, видеосюжеты и т.д.),
соответствующие одной из 7 тематик
конкурса: «Избирательное право», «Из-
бирательный процесс», «Активная жиз-
ненная позиция к институту выборов»,
«Активное участие в управлении обще-
ством», «Доверие избирателей к инсти-
туту выборов», «Значимость выборов в
глазах избирателей» и «Побуждение из-
бирателей к значимости выборов». Рабо-
ты на конкурс принимаются до 1 мая
2016 года по адресу: г. Горно-Алтайск,
ул. Эркемена Палкина 1, каб. 418 (кон-
тактный телефон: 2-22-34).

Информацию подготовила
Марина Ивашененко

Семья – это основа нашего об-
щества. Она очень важна в жизни
каждого человека, ведь она – один
из важнейших институтов социали-
зации подрастающих поколений.
Семья – это среда жизни и разви-
тия детей, подростков, юношей.
Ведь всем известно, что семья в
становлении личности играет реша-
ющую роль. Личность создается в
семье, в атмосфере, в которой она
растет.

Семья – общество в миниатюре,
со всеми его достижениями, про-
тиворечиями. Каждое общество
формирует семью по образу и по-
добию своему. В настоящее время
семья переживает сложный период
развития: осуществляется переход
от традиционной модели семьи к
новой, меняются виды семейных
отношений. Именно поэтому 2016 год –
Год семьи в нашей республике. Как от-
мечается в документе, Год семьи в Рес-
публике Алтай объявлен «в целях под-
держки, укрепления и защиты материн-
ства, отцовства и детства, профилактики
и преодоления семейного неблагополу-
чия, сохранения традиционных семейных
ценностей, повышения роли семьи в жиз-

ГОД СЕМЬИ В РЕСПУБЛИКЕ АЛТАЙ

ни общества, авторитета родительства в
семье».

Человек приобретает ценность для об-
щества только тогда, когда он становит-
ся личностью. Именно семья призвана
формировать черты характера, убежде-
ния, взгляды и мировоззрение ребенка.
В своём блоге Глава Республики Алтай
– Александр Васильевич Бердников – ут-

верждает: «Чем больше семей
живут в гармонии, тем больше ве-
роятность, что у нас вырастет до-
стойное поколение, сформирует-
ся здоровое, сильное общество.
Дети быстро вырастают, и совсем
скоро на нынешнюю молодежь
ляжет ответственность за судьбу
не только Горного Алтая, но и
всей великой страны – России».

Уют и тепло домашнего очага,
доверительное общение, сочув-
ствие, сопереживание, поддержка
- все это позволяет человеку быть
более стойким к условиям совре-
менной неспокойной жизни.
«Именно семья и ее добрые тра-
диции позволяют нам справиться
с любыми сложностями», - уверен
глава региона.

В настоящее время уже ведет-
ся разработка плана мероприятий по про-
ведению Года семьи в Республике Ал-
тай. Ряд мероприятий пройдет также под
знаком 260-летия добровольного вхож-
дения алтайского народа в состав Рос-
сии и 25-летия Республики Алтай.

Очень хочется верить, что во всех се-
мьях воцарятся любовь и уют!

Ангелина Данько
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НАУКА - ДВИГАТЕЛЬ ПРОГРЕССА!В XXI веке, наука как многогранное
явление играет важную роль во многих
отраслях и сферах жизни многих госу-
дарств. Наука служит важнейшим ресур-
сом, одним из основных показателей и
потенциалов экономического, культурно-
го, цивилизованного, об-
разованного развития и
благосостояния обще-
ства.

Российская наука зани-
мала и занимает до сих
пор одно из лидирующих
позиций в развитии гло-
бального научного про-
гресса, особенно в обла-
сти фундаментальных ис-
следований. Она «откры-
ла» миру великое множе-
ство имён и триумфаль-
ных достижений. Именно
поэтому, ей посвящен
особенный день: празд-
ник именуемый Днем рос-
сийской науки.

Ежегодно, 8 февраля,
отечественное научное
сообщество отмечает
свой профессиональный
праздник. Стоит отме-
тить, что праздник срав-
нительно молодой, и не
уходит корнями далеко,
вглубь истории.

День российской науки
учреждён указом прези-
дента России Б.Н. Ельци-
ным 7 июня 1999 года во
время празднования 275-
летия Российской акаде-
мии наук (образованной
по инициативе Петра Ве-
ликого 8 февраля 1724 года). В СССР
праздник отмечался неофициально в тре-
тье воскресенье апреля. Праздник был
связан с изданием В.И. Ленина докумен-
та, где советская власть официально при-
знавала науку, как отдельную отрасль на-
родного хозяйства.

Благодаря ученым, Россия стала пер-
вой страной, где было разработано уче-
ние о биосфере, и впервые в мире в кос-
мос был запущен искусственный спутник
Земли.

Также, немало исследований отече-
ственных ученых было посвящено улуч-
шению качества жизни людей в разных
её проявлениях.

Самое главное, что российская наука
«не стоит на месте» и интенсивно разви-
вается. У нашей страны есть перспекти-
вы. А самое главное, есть талантливые и

умные люди, которые имеют возможно-
сти и желание развивать науку.

15 февраля в стенах Горно-Алтайско-
го госуниверситета состоялось торже-

ственное собрание научной обществен-
ности Республики Алтай, посвященное
Дню российской науки. Ученые нашего
региона, представители органов власти,
преподаватели и студенты образователь-
ных организаций и многие другие собра-
лись для чествования самых заслужен-
ных деятелей науки.

Почетного звания «Заслуженный дея-
тель науки Республики Алтай» удостое-
на Наталия Степановна Гребенникова
(к.ф.н., профессор кафедры русского
языка и литературы). Владимир Никола-
евич Пестерев (к.филос.н., доцент кафед-
ры философии и правоведения) удосто-
ен Почетного звания «Заслуженный ра-
ботник образования Республики Алтай».

Почетной грамотой Республики Алтай
награждена Екатерина Ильинична Наква-
сина (к.с/х.н., доцент кафедры агротех-

нологий и лесного дела).
Почетная грамота Государственного

собрания - Эл Курултай Республики Ал-
тай была вручена Наталии Владимировне

Долговой (к.п.н., доцент,
руководитель Центра раз-
вития науки и инноваций).

Почетной грамотой Ми-
нистерства образования и
науки Республики Алтай
награждены Сергей Викто-
рович Долговых (к.б.н.,
доцент кафедры ботаники,
зоологии, экологии и гене-
тики), Анастасия Павловна
Адлыкова (к.и.н., доцент
кафедры археологии и все-
общей истории), Наталья
Викторовна Кергилова
(к.п.н., доцент кафедры со-
циальной педагогики).

Ая Николаевна Сойенова
(к.с/х.н., заведующая ка-
федрой агротехнологий и
лесного дела) получила
Почетную грамоту Мини-
стерства сельского хозяй-
ства Республики Алтай.

Почетной грамотой Ад-
министрации города Горно-
Алтайска награждена Ли-
дия Майнысовна Шодоева
(к.э.н., профессор кафедры
менеджмента, туризма и
экономической теории).

Почетная грамота Мини-
стерства экономического
развития и туризма Респуб-
лики Алтай была вручена
Александру Викторовичу

Эбелю (к.и.н., заведующий кафедрой ар-
хеологии и всеобщей истории), Нине
Алексеевне Кочеевой (к.г-м.н., доцент
кафедры географии).

Почетная грамота Министерства при-
родных ресурсов, экологии и имуще-
ственных отношений Республики Алтай
была вручена Петру Юрьевичу Малкову
(к.б.н., доцент кафедры ботаники, зооло-
гии, экологии и генетики).

Халику Парвиз оглы Пашаеву (к.фи-
лос.н., заведующий кафедрой уголовно-
го, административного права и процесса)
выражена благодарность от Министерства
юстиции Российской Федерации, Феде-
ральной службы судебных приставов.

Поздравляем и желаем новых успехов
в научной деятельности!

Аэлита Казанакова,
Маргарита Кузнецова
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В 2016 году Совет обучающихся
ГАГУ присоединился к совместному
проекту Российского союза молодежи и

Рособрнадзора «Корпус общественных
наблюдателей» за честный ЕГЭ.

Сейчас идет активное формирование
корпуса общественных наблюдателей
Республики Алтай, который уже совсем
скоро будет следить за качеством про-
ведения государственной итоговой атте-
стации.

Если у тебя активная гражданская по-
зиция и ты хочешь получить опыт рабо-
ты на региональном и федеральном уров-
не, найти друзей по всей стране, заявить
о себе на всероссийском уровне, тогда
реализуй свой потенциал и присоединяй-
ся к масштабному движению «Корпус
общественных наблюдателей»! Вместе
мы обеспечим честное и эффективное
проведение ЕГЭ в Республике Алтай и по

КОРПУС ОБЩЕСТВЕННЫХ НАБЛЮДАТЕЛЕЙ В РЕСПУБЛИКЕ АЛТАЙ
всей России!

«Готовим сани зимой, но как
нельзя кстати!»

11 февраля прошла первая встреча в
рамках программы взаимодействия реги-
онального координатора Корпуса обще-
ственных наблюдателей со студентами
нашего вуза.

Первая встреча в рамках программы
взаимодействия прошла с добровольца-
ми, которые в дальнейшем желают стать
наблюдателями корпуса. Презентацию
проекта провел региональный координа-
тор корпуса – Виктория Цишецкая – со-
вместно с университетским координато-
ром – Еленой Польниковой.

В рамках встречи были освещены ре-
зультаты реализации проекта по монито-
рингу ЕГЭ на протяжении последних двух
лет, рассмотрены основные нарушения,
которые допускают участники ЕГЭ.

Заинтересован в Корпусе обществен-
ных наблюдателей?! Тогда эта статья
именно для тебя!

Корпус общественных наблюдателей -
это сеть специализированных централи-
зованных волонтерских отрядов, которая
реализует ФЕДЕРАЛЬНЫЙ проект при
поддержке РОСОБРНАДЗОРА. Главной
задачей корпуса является непосред-
ственный мониторинг ЕГЭ.

«+» участия в проекте:
+ участие в Федеральном проекте;
+ возможность в сдаче досрочной сессии;
+ защита учебной практики;
+ опыт делового общения;
+ опыт ведение документации;
+ участие в улучшении качества обра-

зования РФ;
+ путешествия по России;
+ карьерный рост;
+ куча незабываемых эмоций;
+ новые знакомства;
и многое другое!
Условия вступления в КОН:
- гражданин РФ;
- 18+;
- 2 курс и старше;
- серьезный и ответственный подход к

делу;
Остались вопросы? Спрашивай у коор-

динаторов проекта! А если их нет, и ты
решил вступить в наш проект, тогда за-
полняй анкету и жди образовательного
семинара!

Председатель Совета
обучающихся ГАГУ,

региональный координатор Корпуса
общественных наблюдателей в РА

Виктория Цишецкая

11 февраля в нашем университе-
те состоялась встреча с Сергеем
Андреевичем Полозовым, предсе-
дателем Всероссийского обще-
ственного движения «СТОПНАР-
КОТИК», членом общественного
движения ФСКН.

В своём выступлении он раскрыл
тему употребления и распростра-
нения наркотических средств.

«12-17 лет - это средний возраст
людей в России, принимающих
наркотики. Одна из причин - это
то, что родители не разговарива-
ют на эту тему с детьми».

«В СМИ ведётся пропаганда нар-
котических средств. Говорится о

СТОПНАРКОТИК
«лёгких наркотиках», но «лёгких нар-
котиков» нет. Все наркотики вызы-
вают зависимость, в нашей стране от
них умирает 150 тысяч человек еже-
годно, это только по официальным
данным, на самом деле цифра гораз-
до больше».

Данная встреча проводилась в рам-
ках профилактической работы в мо-
лодёжной среде и развития добро-
вольческой деятельности. Надеемся,
что наши студенты не будут равно-
душны к этой проблеме и проявят
активное участие в деятельности дви-
жения.

Нина Ляшко
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25 января 2016 года состоялось тор-
жественная церемония вручения Пре-
мии мэра города Горно-Алтайска.
Всего было 43 конкурсанта в пяти
номинациях, 10 из которых стали ла-
уреатами премии. В числе лауреатов
оказались и студенты ГАГУ. Мы ре-
шили рассказать нашим читателям о
них.

Раиса Маковеева (студентка
ППФ): «Ещё с детства я решила, что
свяжу свою
жизнь со
спортом. Я бе-
зумно люблю
волейбол и ган-
дбол и никогда
не жалела о
своём выбо-
ре».

Лауреат пре-
мии в номина-
ции «Спортив-
ные достиже-
ния». В течение двух лет активно за-
нималась спортом, участвовала во
всех соревнованиях в педагогическом
колледже, университете и в городе.
В основном, занимается волейболом
и гандболом. Но на премию подава-
ла грамоты по разным видам спорта:
лёгкой атлетике, велосипедном
спорте, теннису, баскетболу. Раису
поддерживала её семья. Благодаря
родным она и решилась на участие.

Анастасия Сергеева (студентка
ИФФ): «Заниматься деятельностью,
которая тебе
нравится – это
несложно».

Лауреат пре-
мии в номина-
ции «Доброволь-
ческая деятель-
ность». Явля-
лась волонтером
на Всероссийс-
ких форумах
«Территория смыслов», «Байкал», а
также занималась волонтерской дея-
тельностью в нашем городе. Анаста-
сии оказали поддержку близкие ей
люди: мама, папа и ребята из проф-
кома.

Никита Бекетов (студент ИФФ):
«Мне очень нравится то, чем я зани-
маюсь. Я никогда не жалел о своем
выборе».

Лауреат премии в номинации
«Творческие успехи». Никита зани-
мался в основном творчеством, а
именно вокалом. Стать лауреатам ему

ПРЕМИЯ МЭРА
помогли трудо-
любие и вера в
себя. Победить
в этой номина-
ции было не
просто, так как
были очень до-
стойные пре-
тенденты. Ему
оказали поддер-
жку его друзья
(которые и по-

советовали подать документы на пре-
мию).

Анастасия Тодожекова (студент-
ка ППФ): «От участия в конферен-
циях и семина-
рах различного
уровня я полу-
чаю огромное
удовольствие и
не жалею о сво-
ем выборе, по-
тому что зани-
маюсь делом,
которое мне
нравится».

Лауреат пре-
мии в номинации «Научные дости-
жения». В основном, участвовала в
конференциях вузовского, всероссий-
ского и международного уровня и
даже не думала, что сможет когда-
либо получить Премию мэра. Анас-
тасию поддерживали её родные,
близкие и друзья, а также препода-
ватели (отдельные слова благодарно-
сти Наталье Викторовне Кергило-
вой).

Вера Пашинина (студентка ЕГФ):
«Мне нравится журналистика. Нра-
вится то, что с
ее помощью я
могу быть в цен-
тре событий, уз-
навать что-то но-
вое и знакомить-
ся с интересны-
ми людьми. Бла-
годаря журнали-
стике я стала
уверенней в обществе и могу грамот-
но формулировать свои мысли. Очень
советую заняться этой деятельностью
тем, кто, как им кажется, не умеет
писать. Всё приходит с опытом».

Лауреат премии в номинации «Ак-
тивная жизненная позиция». Занима-
ется информационной деятельностью
в университете, в основном, это га-

зета «Университет» и журнал
«Profline». Получить премию Вере
помогла Ксения Аржановна (которая
буквально за день до сдачи портфо-
лио посоветовала перестать ленить-
ся и собрать документы), также очень
помогла поддержка профкома и дея-
тельность в нём.

Екатерина Константинова (сту-
дентка ЕГФ): «Любая награда дает-
ся с трудом,
ведь ты вкла-
дываешь в
свою работу
душу, много
сил и време-
ни, а это
очень ценные
ресурсы в
наше время.
Самое главное
- делать то,
что тебе нра-
вится, тогда ты совместишь приятное
с полезным».

Лауреат премии в номинации «Ак-
тивная жизненная позиция». С пер-
вого курса активно занималась обще-
ственной деятельностью, в основ-
ном, это профсоюзная деятельность,
кроме этого Екатерина является вне-
штатным корреспондентом газеты
«Университет». Она принимала уча-
стие в школах, семинарах, конкурсах
различного уровня, а также являлась
организатором или помощником
организаторов множества мероприя-
тий, проводимых в университете и в
городе. Получить эту премию Екате-
рине помогла вера и поддержка ок-
ружающих людей – (её команда), де-
канат, друзья и одногруппники, се-
мья и близкие люди.

Вера Водолеева (магистрант
ППФ): Лауреат премии в номинации
«Спортивные достижения». Являет-
ся старшим преподавателем ГАГУ по

дисциплине – физическая культура.
Мастер спорта России по полиатлону.

 Андрей Балабанов



8 1 -2 / 2 016 УниверситетС ПРАЗДНИКОМ!

В Горно-Алтайском госуниверситете
состоялся традиционный конкурс «А ну-
ка, парни!». В этом году в нем приняло
участие 11 команд, представителей фа-
культетов, колледжа и агитационного де-
санта.

В рамках конкурса участники прошли

А НУ-КА, ПАРНИ!три этапа, состоящих из
полосы препятствий,
спуска по склону горы
(ГЛК «Манжерок») и
лазертаг («Лабиринт»).
В финале им предстоя-
ло пройти эстафету: от-
жимание, поднятие
гири, подтягивание на
канате, надевание про-
тивогаза, сборка - раз-
борка автомата и

стрельба из пневматического ружья.
Перед финалом лидировали студенты

физико-математического факультета Ан-
тон Березовский и Айат Брысов (19 оч-
ков), на втором месте были студенты аг-
рарного колледжа Аманжол Тамимов и
Ринат Ачимов (14 очков), на третьем –

Николай Ермаков и Дмитрий Труфанов,
студенты психолого-педагогического фа-
культета (12 баллов).

После завершения эстафеты счетная
комиссия подвела итоги. И победителем
этого года стала команда физико-матема-
тического факультета с результатом 25
баллов. В личном зачете Антон Березов-
ский (ФМФ) оказался быстрее всех, на
втором месте - Дмитрий Труфанов
(ППФ) и Кирилл Роот (ЕГФ), на третьем
- Ринат Ачимов (АК).

Поздравляем победителей и желаем не
останавливаться на достигнутом!

Маргарита Кузнецова
Фото Светланы Овсянниковой,

Валентины Маловой

В календаре нет мужско-
го праздника, но есть в нем
дата, которая по праву счи-
тается праздником настоя-
щих мужчин. Это 23 февра-
ля - День защитника Отече-
ства. С большим нетерпени-
ем наши милые дамы ждали
этого дня, чтобы поздра-
вить с праздником мужчин.

Ольга Петровна Вознийчук,
заместитель декана ЕГФ:

«Дорогие наши мужчины!
Поздравляю вас с Днем за-
щитника Отечества, желаю
крепкого здоровья, успехов
в учебе и работе, любви,
счастья и удачи»!

Марина Ивановна Кайзер, заведую-
щая кафедрой химии и МПХ:

«От всей души поздравляю сильную
половину человечества с Днем защитни-
ка Отечества. Это праздник мужества, от-
ваги, самоотверженности. Благодаря вам
мы чувствуем уверенность, спокойствие,
величие нашей страны. Здоровья всем,
успехов, счастья, мира, любви и взаимо-
понимания в семье»!

Виктория Цишецкая, председатель
ОСО ГАГУ:

«Самое ценное, что есть в нашей жиз-
ни – это мир, спокойствие и стабильность,
а потому не случайно День защитника
Отчества имеет богатую и славную ис-
торию. Как бы ни назывался этот празд-
ник, он всегда являлся символом муже-
ства, самоотверженности, достоинства и
чести. Дорогие мужчины! Примите ис-
кренние пожелания здоровья, счастья,
мира и благополучия»!

С ДНЕМ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА!

Асель Герасимова, ФАТ:
«Кару уулдар! Бис слерди коручылдар-

дын байрамыла уткуп тура, бек су-кадык,
ырыс ла бийик jедимдер куунзеп турус.
Кандый ла учуралдарда jалтанбас, омок
jуругер. Jаны jиит уйеге тем болугар»!!!

Ксения Пустогачева, председатель
ППОСА ГАГУ:

«Мужчины! Будьте героями для своей
семьи, для своих любимых, для своей
Родины. Совершайте каждый день муж-
ские поступки и будьте уверены в себе.
Вы можете все»!

Юлия Тупикина, ЭЮФ:
«Дорогие, любимые наши мужчины!

От всей души хочу поздравить вас с
Днём защитника Отечества! Это празд-
ник мужества, отваги, самоотверженно-
сти, храбрости. Я желаю долгой и счаст-
ливой жизни, в которой будут яркие, ве-
сёлые и трогательные моменты. Пусть
жизнь приносит только радость и удо-
вольствие, пусть она будет наполнена

добротой и щедростью, ве-
зением, успехом и удачей.
Желаю отменного физичес-
кого здоровья, духовного
равновесия и, конечно же,
пусть рядом с каждым силь-
ным мужчиной будет любя-
щая, заботливая женщина,
готовая пройти рядом с вами
все жизненные преграды! С
праздником!

Галина Шипунова, ИФФ:
«Дорогие наши мужчины,

поздравляю вас с Днём за-
щитника Отечества! В этот
замечательный праздник
силы и мужества хочу поже-

лать вам терпения, воли, выдержки, ни-
когда не унывать и с легкостью преодо-
левать все трудности! Пусть в вашей жиз-
ни будет много счастья, любви, добра и
радости! Любите женщин и знайте, что
мы без вас никуда! С Праздником!

Юлия Соскова, ФМФ:
«Дорогие наши парни, с Днем защит-

ника Отечества! Хочу пожелать Вам
больше сил, терпения, удачи! Пусть ваши
близкие всегда будут под вашей непро-
биваемой защитой. Вы наша опора, на-
дежность. Будьте здоровы и счастливы»!

Екатерина Канысова, ППФ:
«Дорогие наши, уважаемые мужчины!

Примите самые искренние поздравления
с Днём защитника Отечества. От всего
сердца желаю вам здоровья, тепла, радо-
сти, мирного неба над головой, любви и
счастья. Вы наша сила, опора и защита!
Пусть ваша жизнь будет яркой и светлой,
полной приятных встреч и событий»!

Екатерина Константинова
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С чего все начиналось
8 марта восходит к традициям Древне-

го Рима I века до нашей эры. Считалось,
что богиня Юнона, супруга великого
Юпитера, была наделена большой влас-
тью и обладала огромными возможнос-
тями. У нее было много имен: Юнона-
Календария, Юнона-Монета и т.д. Она
дарила людям хорошую погоду, урожай,
удачи в делах и открывала каждый месяц
года. Но более всего римлянки прекло-
нялись перед Юноной - Луцией («свет-
лой»), покровительствующей женщинам,
в особенности при родах. Она была по-
читаема в каждом доме, ей приносили
дары при вступлении в брак и при рожде-
нии ребенка.

Самым радостным для женской поло-
вины Рима был праздник 1 Марта, посвя-
щенный Юноне и называвшийся Матро-
нами. Тогда весь город преображался.
Празднично одетые женщины шли с вен-
ками цветов в руках к храму Юноны-Лу-
ции. Они молились, приносили в дар цве-
ты и просили у своей покровительницы
счастья в семье. Это был праздник не
только почтенных римлянок, но и рабынь,
работу которых в этот день выполняли
мужчины-рабы. Мужчины 1 Марта дари-
ли женам, родственницам и подругам
щедрые подарки, не обходили внимани-
ем служанок и рабынь.

Также историки считают, что праздно-
вание этого торжества связано с леген-
дой об Эсфири. Много веков назад она
спасла свой народ от страшной гибели.
Поэтому именно ей посвящен самый ве-
селый праздник еврейского народа —
праздник Пурим. Отмечается он практи-
чески в одно время с Международным
женским днем: в конце зимы — начале
весны, 4 марта.

Некогда, в 480 году до Рождества Хри-
стова, все плененные вавилонянами евреи
обрели свободу и могли беспрепятствен-
но вернуться обратно в Иерусалим. Од-
нако желающих покинуть Вавилон, где
иудеи провели практически всю жизнь,
практически не оказалось. Сотни тысяч
евреев остались в персидской империи, и
совсем не в качестве рабочей силы. Мно-
гим из них удалось очень хорошо устро-
иться и неплохо зарабатывать себе на
жизнь.

Со временем евреи так прижились в Ва-
вилоне, что даже коренные жители пере-
стали понимать, кто кого завоевал: пер-
сы Иерусалим или евреи Вавилон. Тогда
один из министров могущественного пра-
вителя Ксеркса — Аман — пришел к
царю и рассказал ему о том, что евреи за-
полонили их государство. Ксеркс решил
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истребить всех евреев.
О страшном замысле Ксеркса случай-

но узнала его жена Эсфирь, которая скры-
вала от супруга свое этническое проис-
хождение (она была еврейкой). Умная Эс-
фирь не стала молить царя о пощаде, а ре-
шила использовать любовь Ксеркса к
себе. Когда царь находился под действи-
ем ее чар, она взяла с него обещание ис-
требить всех врагов ее народа. Ксеркс
был на все согласен, и только некоторое
время спустя обнаружил, что пообещал
любимой жене уничтожить всех врагов
евреев, но отступать уже было нельзя.

И 13 адара (месяц еврейского календа-
ря: примерно конец февраля — начало
марта) по всей персидской империи рас-
пространяется царский указ относитель-
но погромов. Но он кардинально отли-
чался от того, что было задумано сотво-
рить изначально: этот указ Ксеркс позво-
лил составить Эсфири и ее двоюродно-
му брату и воспитателю Мардохею.

«И позваны были царские писцы, и на-
писано было все так, как приказал Мар-
дохей к правителям ста двадцати семи
областей от имени царя — о том, что царь
позволяет иудеям, находящимся во вся-
ком городе, собраться и стать на защиту
жизни своей, истребить, убить и погубить
всех сильных в народе и в области, кото-
рые во вражде с ними, детей и жен, и име-
ние их разграбить» (Есф 8, 8 —11). И в
течение двух дней «все князья в облас-
тях, и сатрапы, и исполнители дел царс-
ких поддерживали иудеев. И избивали
иудеи всех врагов своих, и истребляли, и
поступали с неприятелями по своей воле»
(Есф 9, 3—5).

Министра Амана, подавшего Ксерксу
идею об истреблении евреев, казнили че-
рез повешение вместе со всей его семь-
ей. В ходе этой борьбы было уничтоже-
но около 75 тысяч персов. Персидская
империя была практически разрушена.
День этой знаменательной для евреев
победы чтится и празднуется до сих пор.

Среди величайших мудрецов «суще-
ствует даже мнение, что когда все книги
пророков и агиографов будут забыты, кни-
га Эсфири все-таки не забудется, а праз-
дник Пурим не перестанут соблюдать».

Возможно, эта легенда была правдой,
и Эсфирь действительно спасла свой на-
род. И в благодарность за такой подвиг
евреи почитают спасительницу и в насто-
ящее время, празднуя Пурим. И каждо-
му понятно, что такая легенда о праздно-
вании Всемирного дня женщин тоже име-
ет право на существование.

Сегодня 8 Марта — это праздник весны
и света, дань уважения к традиционной
роли женщины как жены, матери, подру-
ги.

Наши мужчины также поздравили дам
с этим замечательным праздником!

«Дорогие наши женщины! Я очень рад
поздравить вас с Международным женс-
ким днем - 8 Марта.

Пусть в этот день вас ожидает много
радости, улыбок, море цветов.

Будьте всегда красивыми, обаятельны-
ми и всегда вдохновляйте нас, мужчин!»,
- к.ф.н., доцент А.В. Попов

«В этот праздничный день желаю вам,
милые женщины, любви, добра, счастья.
Пусть в ваших домах всегда царят мир,
согласие и благополучие», - заведующий
кафедрой русского языка и литерату-
ры, к.ф.н., доцент В.Д. Линьков.

«Милые дамы, от мужской половины
кафедры уголовного и административно-
го права поздравляем вас с Международ-
ным женским днем.

Желаем семейного благополучия, уда-
чи, здоровья, исполнения всех желаний,
оставаться всегда красивыми и жизнера-
достными», - заведующий кафедрой
уголовного, административного пра-
ва и процесса, к.филос.н., доцент
Х.П. Пашаев.

«Дорогие наши женщины и очарова-
тельные девушки! От всей души поздрав-
ляю вас с этим замечательным днём!
Желаю вам провести этот праздник толь-
ко в компании близких и любимых лю-
дей», - Азамат Олимов, ИФФ

«Дорогие, милые наши девушки! В этот
весенний праздничный день хочется ска-
зать вам «Спасибо»! За то, что вы нас,
мужчин, вдохновляете! За то, что ради
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вас совершаем безумные поступки! За
то, что, глядя на вас, наши сердца напол-
няются теплотой! Рядом с вами любой
мужчина становится лучше и сильнее!
Мы вас любим! С 8 марта!» - Ихтиер
Мардиев, ЕГФ

«Дорогие наши Дамы! Поздравляю вас
с этим замечательным и поистине пре-
красным Международным женским
днём - 8 марта. Пусть ваша красота ос-
таётся неизменной, самых лучших вто-
рых половинок и настроения лучезарно-
го. Всегда добивайтесь поставленных
задач и никогда не отходите от своей
мечты. Любви вам, надежды и терпения,
и подарков с цветочками, конечно», -
Владимир Чащин, ЕГФ

«Милые дамы! От чистого сердца по-
здравляю всех вас с этим праздником
Весны! Желаю вам голубого неба над го-
ловой, ясного весеннего солнца и отлич-
ного настроения каждый день! Пусть на-
дежное мужское плечо, на которое вы
хотели бы опереться, будет рядом с

вами. Дарите нам счастье тем, что вы
есть!» - Элбек Куюков, ППФ

«Дорогая прекрасная половина челове-
чества. Поздравляю вас с международ-
ным женским днем, желаю только само-
го позитивного, умопомрачительного,
долгожданного и желаемого. Чтобы все
ваши мечты сбывались и только прият-
ные эмоции сопровождали вашу жизнь!»
- Егор Шетеля, ЕГФ

«В Международный женский день сер-
дечно вас поздравляю, милые дамы. Же-
лаю вам сиять от счастья, наслаждаться
каждой минутой этого дня, ведь это ваш
день! Пусть самые роскошные цветы бу-
дут окружать вас, пусть самые желанные
слова будут произнесены, пусть сбудут-
ся самые заветные мечты. Оставайтесь
всегда такими же красивыми, такими же
яркими и эффектными и пусть на вашем
лице никогда не будет слез, печали и гру-
сти. Будьте всегда любимыми и желан-
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(Окончание, начало на стр. 9)

ными и чтобы ваши чувства всегда были
взаимными. Здоровья вам, успеха, про-
цветания, понимания в семье и уважения
среди коллег. Вы – Женщины, а значит,
достойны самого лучшего. Вы – храни-
тельницы домашнего очага, пример для
подражания, эталон красоты и жизненной
мудрости. С праздником вас, с днем 8
марта!» - Павел Маралов, ЕГФ

«Дорогие девушки, поздравляю вас с
8 марта! Пусть эта весна осветит ваши
улыбки и подарит хорошее настроение,
пусть ярко светит солнце и сбываются
мечты. Желаю счастья, радости, добра
и бесконечного здоровья, любви, благо-
получия, дохода, удачи, красоты и каж-
додневного внимания! Желаю самого-
самого наилучшего!» - Кирилл Майма-
нов, ЕГФ

Газета «Университет» присоединяется
к выше перечисленным поздравлениям,
желает всего наилучшего и позитивно-
го. С прекрасным «женским днем!»

Валентина Лаврова

Телефон в современном мире стал
неотъемлемой частью нашей жизни.
Нужно быстренько связаться с кем-то –
пожалуйста! Только набери комбинацию

цифр. Нужно найти ответ на поставлен-
ный вопрос – пожалуйста! Только произ-
неси: «Окей, гугл!». Манипуляции с теле-
фоном подчас не мешают нам выпол-
нять еще какую-либо работу. Мы все ста-
ли своего рода «Юлиями Цезарями»! Но
наше подсознательное не дремлет, оно
активно. Его отзвук мы можем наблю-
дать, анализируя то, что мы начертили на
бумаге во время разговора по телефону.

Итак… Что чаще всего вы рисуете,
когда болтаете по телефону?

1) вы много-много раз ставите свою
подпись;

2) рисуете спирали и непонятные зави-
тушки;

3) рисуете квадраты, решетки, сетки;
4) дома, объемные фигуры;
5) солнце, облака, цветы, деревья;
6) контрастные черно-белые рисунки;

ЧТО ВЫ РИСУЕТЕ ВО ВРЕМЯ РАЗГОВОРА ПО ТЕЛЕФОНУ?
7) круги, пересекающиеся кольца.
Ключ-ответ:
Вы много-много раз ставите свою

подпись
Подписи появляются на листках у лю-

дей тщеславных и эгоцентричных. Если
вы постоянно ставите автографы, тща-
тельно их прорисовываете, обводите и
оттачиваете, это говорит о том, что вы
крайне увлечены своей персоной. Не то
чтобы это было однозначно плохо, но уве-
рены ли вы, что не сконцентрированы ис-
ключительно на себе? Достаточно ли вни-
мания вы оказываете близким людям?

Спирали, завитки и загогулины
Если вы привыкли рисовать волнистые

линии, закручивать их и свивать в причуд-
ливые спирали, у вас есть проблема, от
которой вы никак не можете избавиться.
Вас беспокоит то, чему вы не можете
найти решения. Если линии, которые вы
выводите, отличаются толщиной и про-
рисованностью, значит, проблема вас
сильно беспокоит, возможно даже, ка-
жется неразрешимой.

Квадраты, сетки, решетки
Резкие и порывистые штрихи означа-

ют, что вы вымотаны долго нерешаемой
ситуацией или проблемой и ощущаете
себя загнанным в угол. Каждая сильная
и энергичная линия – это тот рывок, ко-
торого вам не хватает, чтобы выбраться
из угла и начать жить более радостно.

Дома, объемные фигуры (кубы и
т.п.), склонные к симметричности

Если вы часто рисуете симметричные
формы, домики, кубы - это означает, во-
первых, вашу приверженность порядку и

размеренности, во-вторых, то, что у вас
достаточно решительный настрой, и вам
ясно, куда двигаться дальше. Вас непро-
сто сбить с толку. Вы — человек, знаю-
щий, чего хотите и, соответственно, сле-
дуете своему плану с несгибаемым упор-
ством.

Солнце, облака, цветы, деревья
Жизнерадостные оптимистически на-

строенные картинки говорят о том, что
у вас хорошее настроение и нет особых
проблем.. Вы с удовольствием фантази-
руете о прекрасном, хотя и без мечтаний
у вас, похоже, все в жизни складывается
замечательно. Вы не склонны к унынию
и способны находить хорошее в любой
ситуации.

Контрастные черно-белые рисунки
Ваше подсознание намекает вам на то,

что вы не особо склонны к компромис-
сам, любите быть правым и терпеть не
можете проигрывать. Если вам сейчас
предложить разрешить какой-либо кон-
фликт, вы вряд ли согласитесь, отверг-
нув саму идею примирения и уступок.

Круги, пересекающиеся кольца
Окружности говорят о том, что вы го-

товы к соучастию и сотрудничеству. Вам
несколько одиноко, и вы с удовольстви-
ем разделите с понимающим человеком
свои впечатления. Круги на бумаге во
время разговора однозначно свидетель-
ствуют о нехватке участия и любви.

Г.Ю. Лизунова,
к.ф.н., доцент кафедры психологии и

социальной работы,
Центр социально-психологической

помощи ГА ГУ
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Лыжный спорт – один из самых мас-
совых и доступных видов спорта, кото-
рый пользуется большой популярностью
у людей любого возраста. Данный вид
спорта особенно широкое распростране-
ние получил в нашей стране.

«Победа любит старание», - гласит на-
родная мудрость. Ведь успех не прихо-
дит от лежания. Наши студенты доказы-
вают это постоянно.

С 16 по 19 января состоялся «II этап
Кубка России» по зимнему полиатлону.

ДОБРАЯ ВЕСТЬ, КОГДА ГОВОРЯТ: «ПОБЕДА ЕСТЬ!»
(о спортивных достижениях студентов ГАГУ за январь и февраль 2016 года)

В этом соревновании наша сборная ко-
манда заняла III место. В состав коман-
ды вошли Сабина Багашева (ППФ),
Павел Новицкий (ППФ), Роман Огнев
(ЕГФ), Елена Скопинцева (ЕГФ), Вера
Водолеева (ППФ). В женской команд-
ной эстафете наши студенты (Вера Во-
долеева, Сабина Багашева, Елена Ско-
пынцева) завоевали II место.

С 21 по 25 января в городе Сасово Ря-
занской области прошёл «III этап Кубка
России» по зимнему полиатлону. В со-
ревнованиях приняли участие и спорт-
смены нашего университета. По итогам
соревнований в личном зачёте призера-
ми в своих возрастных категориях ста-
ли: I место - Вера Водолеева (ППФ), II
место – Скопынцева Елена (ЕГФ), III
место – Бабакова Тандалай (ППФ).

Выпускник нашего университета, мас-
тер спорта Иван Гуляев одержал побе-
ду в спринте на чемпионате Сибирского
и Дальневосточного федеральных окру-
гов (в III этапе Кубка России) по лыж-
ным гонкам. Соревнования проходили в
конце января в Республике Хакасия. При-
няли участие 153 спортсменов, которые
представляли 13 субъектов России.

Призерами III этапа открытого Кубка
Республики Алтай по лыжным гонкам
«Сильнейший спринтер» стали: I место –
Вера Водолеева (ППФ), II место – Ка-
ланчина Нелля (ИФФ), III место – Ба-
гашева Сабина (ППФ). В командном

спринте среди девушек: I место – Вера
Водолеева (ППФ), Мария Чекураше-
ва (ЕГФ), II место – Нелля Каланчина
(ИФФ), Тандалай Бабакова (ППФ), III
место – Сабина Багашева (ППФ), Оль-
га Плахова (выпускница ППФ). В муж-
ском коллективе: I место – Роман Огнев
(ЕГФ), Василий Бочкарёв (ППФ), II
место – Павел Новицкий (ППФ), Вик-
тор Пригоженко (ППФ).

Ещё одно важное событие связано с
именем Андрея Собакарёва, мастера
спорта России, студента психолого-педа-
гогического факультета. Он неоднократ-
но доказывал своё право представлять
свою Родину на соревнованиях высоко-
го ранга: Всероссийские соревнования
«Кубок Сибири», п. Вершина Теи, 2015 -
I место; Всероссийские соревнования
«Кубок Сибири», г. Новосибирск, 2014
– III место; Первенство Сибирского фе-
дерального округа, г. Кемерово, 2014 –
II место. Наш студент вошёл в состав
юниорской сборной России по лыжным
гонкам.

Поздравляем студентов с новыми по-
бедами в спорте! Желаем спортсменам
море успехов, горы везенья, беспредель-
ной энергии, чтобы удача была их верным
спутником во всех начинаниях. Мы вас
всегда будем поддерживать!

Подготовила
Тайгана Орай-оол

«Лыжня России» - это ежегодное со-
бытие, которое резко поднимает
спортивный дух всей нашей страны уже
34-й год подряд. Огромное количество
участников, от мала до велика, встают на
лыжи в этот день. Многие приезжают на
лыжню семьями или даже целыми орга-
низациями и участвуют ради хорошего
настроения.

По всей России, в 72 регионах, вышло
на старт более 1,5 миллиона человек. В
Горно-Алтайске участие в этой спортив-
ной акции, являвшейся 9-й по счёту и
проходившей в урочище Еланда, приня-
ло около 1500 жителей со всей респуб-
лики. И, конечно же, не обошли сторо-
ной это событие студенты и преподава-
тели нашего университета.

Гонки проводились на разных дистанци-
ях для отдельных возрастных категорий:

- Ветераны 55 лет и старше - 1 км
- Девушки 1998 г.р. и младше - 3 км
- Гонка сильнейших - 5 км
- Юноши 1998 г.р. и младше - 3 км
- Мужчины 1997 г.р. и старше - 3 км
- VIP гонка - 2016 м
- Женщины 1997 г.р. и старше - 3 км
Среди участников ГАГУ призовыми

местами отметились Абдыкадыр кызы
Кыял (ФАТиВМ) и Тандалай Бабакова
(ППФ), занявшие 2 и 3 места среди жен-
щин от 1997 г.р., а также в гонке среди
сильнейших спортсменок весь пьедестал
заняли наши девушки - Вера Водолеева
(ППФ), Нелля Каланчина (ИФФ) и Саби-
на Багашева (ППФ).

ВСТАТЬ НА ЛЫЖИ
Победителями и призёрами в своих воз-

растных группах стали: 1 место: Алек-
сандр Гуляев (выпускник ППФ); 2 место:
Иван Гуляев (выпускник ЕГФ), Татьяна
Зяблицкая (преподаватель ЭЮФ); 3 мес-
то: Максим Песенко (выпускник ППФ).

Поделиться своими впечатлениями о
Лыжне России мы попросили бронзово-
го призера данных соревнований – Саби-
ну Багашеву (ППФ).

Сабина, что можешь сказать о Лыж-
не России?

Все прошло очень хорошо. Организа-
ция в том году понравилась больше, но,
скорее всего, это связано с тем, что
праздник Чага-Байрам проводился тоже
на лыжной базе, а в этом году нет. Ко-
нечно, очень порадовало награждение.
Также были и неприятные моменты, это
связано с тем, что шапочки раздавали не-
которым по несколько штук, а другим
вовсе не досталось.

Волновалась ли ты перед стартом?
Нет. Когда ты постоянно участвуешь в

соревнованиях, делаешь много стартов,
волнения уже почти нет. Ты уже знаешь,
что находишься в хорошей физической
форме, это придает уверенности.

Тяжело было проходить трассу?
Мы бежали на «Гонке сильнейших» 5

км, было тяжело, так как буквально на-
кануне тоже были соревнования.

Какие ощущения бывают после фи-
ниша, когда ты уже знаешь, что ме-
даль у тебя в кармане?

Конечно, это очень приятно, ты просто
счастлив. Это ощущение не передать
словами!

Как проходят ваши тренировки?
Смотря к чему мы готовимся, к каким

соревнованиям, и, конечно, по плану тре-
нера. Обычно, это бег на лыжах, потом
силовая подготовка.

Что ты можешь сказать о своем тре-
нере?

Вера Алексеевна, в первую очередь,
хороший человек, а как тренер она тру-
долюбивый, пунктуальный, любит со-
блюдать режим. Человек, который стре-
мится к реализации своей цели.

Расскажи о своей команде?
Коллектив у нас очень дружный, все

друг другу готовы помочь, прийти на по-
мощь в трудную минуту. Ребята очень
открытые.

Что бы хотела пожелать начинаю-
щим спортсменам, которые только
встали на лыжи?

Упорно тренироваться, не останавли-
ваться, идти к своей цели.

Приятно осознавать, что наши студен-
ты не остаются в стороне от таких ме-
роприятий и с полной отдачей выклады-
ваются ради престижа своего вуза. На-
деемся, что число спортсменов к следу-
ющей, юбилейной для нашего города
«Лыжне России» увеличится в разы, и мы
не будем сбавлять оборотов!

Маргарита Тавмурзаева,
Роман Игнатьев,

Екатерина Сартакова
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Ее имя можно увидеть в списках побе-
дителей соревнований разного уровня.
Она успевает не только преподавать, зани-
маться тренерской работой, но и учиться.
Знакомьтесь: магистрант психолого-педа-
гогического факультета, старший препода-
ватель кафедры теории и методики физи-
ческого воспитания и спорта, тренер сек-
ции «Лыжные гонки и полиатлон», мастер
спорта России по полиатлону – Вера Алек-
сеевна Водолеева.

Расскажите, пожалуйста, кто такая
Вера Водолеева.

Старший преподаватель, тренер-препо-
даватель секции лыжных гонок.

Откуда Вы родом? И как оказались в
Горно-Алтайске?

Я родом из села Усть-Пыжа Турочакско-
го района. В Горно-Алтайск приехала по-
ступать в университет на биолого-хими-
ческий факультет (специальность «Хи-
мия»), после окончания вуза осталась жить
в городе.

Когда начали заниматься спортом? С
чего все началось?

Непосредственно лыжными гонками на-
чала заниматься на четвертом курсе, в 2003
году. А началось все еще на первом курсе.
Всегда была исполнительная, требователь-
ная к себе. На занятиях по физкультуре вы-
полняла все, что говорил Юрий Яковле-
вич Сагачко. Он и посоветовал идти в сек-
цию, но мне не понравилось, и я ушла в
секцию водного туризма. И только на чет-
вертом курсе, узнав, что тренеры поменя-
лись, решила заниматься лыжными гонка-

ТОЛЬКО ВПЕРЕД!
ми.

Как получилось, что стали тренером?
После окончания вуза я стала работать

преподавателем на кафедре физвоспитания
и руководить секцией.

Сложно быть тренером?
В какой-то степени сложно, особенно в

начале было. Сейчас я могу сказать, что это
интересно.

Вы строгий тренер?
Не знаю, со стороны виднее. Строгая и

требовательная прежде всего к себе, но в
то же время от воспитанников добиваюсь
того же: дисциплины, серьезного подхода
к тренировкам и результативности.  Ста-
раюсь относиться ко всем одинаково, с по-
ниманием, прежде всего, но есть момен-
ты, которые требуют индивидуального под-
хода.

Сейчас Вы можете сказать, что уже
воспитали чемпиона или воспитывае-
те?

Мы идем к этому. Среди тех ребят, кото-
рые посещают секцию, есть такие, которые
стремятся добиться высоких результатов. И
я думаю, что в скором времени мы это уви-
дим.

Многие ли из тех, кто ходил в секцию
полиатлона, остаются в спорте после
окончания вуза?

Да. Здесь хотелось бы отметить, что боль-
шинство наших воспитанников-юношей
пользуются большим спросом в армии.
Также ребята и девушки работают трене-
рами и  преподавателями в учебных заве-
дениях и числятся на хорошем счету.

Например?
Это Людмила Демакова (выпускница

ИФ), Чейнеш Ешова (выпускница ФМФ),
Ольга Ялбакпашева (выпускница ФМФ),
Илья Талпа (выпускник ФМФ), Юлия Мо-
розова (Чичканова) (выпускница СХФ).

Сколько сейчас человек в секции и
какого они возраста?

Мы берем всех. И новичков, и тех, у кого
уже есть какие-то достижения. Даже есть
42-летний спортсмен. Средний возраст –
от 18 до 23 лет.

Активно ли студенты идут в секцию,
или есть сложности с набором?

Наверное, проблема с контингентом есть
везде. Но те ребята, которые сейчас ходят
в секцию, пришли по собственному жела-
нию или были кем-то направлены. Сей-
час около 30-ти человек в секции, и я ду-
маю, это не предел.

У Вас хорошие спортивные результа-
ты в этом сезоне, как в и прошлом. Ка-
кие планы?

На данный момент мы готовимся с ре-
бятами к чемпионату России. Поедет ко-
манда в составе пяти человек. В основном,
это те, которые на протяжении всего сезо-
на показывали хорошие результаты.

Когда бежите дистанцию, о чем дума-
ете?

Обо всем. Иногда думаешь: «А зачем мне
это надо?» (смеется). Иногда: «Осталось
немного». Всякие мысли в голову лезут в
зависимости от ситуации.

Вы считаете полиатлон сложным ви-
дом спорта?

Да, и в техническом, и в физическом пла-
не – это очень сложный вид спорта. Он
включает в себя несколько видов – стрель-
ба, где нужна психологическая устойчи-
вость; силовая гимнастика и лыжная гон-
ка от пяти до десяти километров по пере-
сеченной местности. И, конечно, показы-
вать высокие результаты во всех трех ви-
дах нереально. Чтобы добиться высоких
результатов во всех видах, нужно правиль-
но всесторонне развивать физические ка-
чества, разрабатывать годовой трениро-
вочный процесс. И по истечении несколь-
ких лет будут видны результаты. Могу ска-
зать, что, глядя на своих воспитанников,
радуюсь их достижениям.

И хотелось бы сказать, что у нас един-
ственная секция в регионе, где уделяется
внимание полиатлону. И в республике, и
даже в Алтайском крае наша студенческая
команда является одной из лидеров.

Если убрать в сторону педагогическую
деятельность, тренерство, свободное
время остается?

Практически нет. Крайне редко бывает
минутка свободного времени. В этом се-
зоне можно по пальцам пересчитать вы-
ходные дни.

Чтобы пожелаете нашим студентам?
Прежде всего, я хотела бы пожелать, что-

бы больше студентов задумались о том, что
нужно заниматься физкультурой и спортом.
Хотелось бы, чтобы, несмотря на передря-
ги и трудности, приходили заниматься. Мы
всех ждем!

Своим ребятам желаю здоровья, терпе-
ния на тренировках, в учебе и достижения
всех поставленных целей! Никогда нельзя
останавливаться на достигнутом!

Остается пожелать Вере Алексеевне и
ребятам из секции удачи на предстоящих
соревнованиях и реализации поставленных
целей.

Блицопрос

Любимое блюдо
Борщ
Любимая книга
Б. Полевой «Повесть о настоящем

человеке»
Любимый фильм
Много таких. Все спортивные фильмы.
Если спорт, то…
Лыжи
Если город, то…
Горно-Алтайск
Если страна, то…
Россия

Любимый цвет?
Зеленый
Девиз по жизни
Всегда только вперед!

Достижения за сезон 2015-2016:
1 место
Открытие зимнего сезона (декабрь

2015 г.)
I Этап Открытого Кубка РА по лыжным

гонкам
II Этап Кубка России (г. Ковров, Вла-

димирская область)
III Этап Кубка России (г. Сасово, Рязан-

ская область)

Открытый Чемпионат Алтайского края
по зимнему полиатлону

III этап открытого Кубка РА по лыжным
гонкам «сильнейший спринтер»

Лыжня России 2016
Спартакиада учебных заведений по по-

лиатлону
Спартакиада трудовых коллективов г.

Горно-Алтайска
Соревнования по лыжным гонкам в

рамках «Всероссийского Олимпийского
дня зимних видов спорта»

3 место
Традиционные соревнования по лыж-

ным гонкам памяти С.М. Мельникова
Маргарита Кузнецова
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Кто из нас не любит кино? Думаю, та-
кого человека найти невозможно. Вокруг
отечественного киноискусства давно хо-
дит множество споров и обсуждений. В
целях привлечения внимания общества к
российскому кинематографу Президент
России Владимир Владимирович Путин
объявил 2016 год Годом российского
кино. Тематика этого года выбрана не слу-
чайно, ведь ровно 120 лет назад в Рос-
сии состоялся первый кинопоказ.

Интересно, а какое кино смотрит адми-
нистрация нашего университета? Сейчас
узнаем! Мы задали руководству следую-
щие вопросы:

Какой Ваш любимый фильм?
В.Г. Бабин (ректор ГАГУ): «Мой люби-

мый фильм - «Крёстный отец»».
Б.В. Пахаев (проректор по ВР): «Люб-

лю смотреть фильмы Э.А. Рязанова и Л.И
Гайдая, фильмы, которые показывают
позитивную сторону жизни».

Т.Н. Куриленко (проректор по учебной
работе): «Любимый фильм – это «Офи-
церы», в нём затрагиваются такие непраг-
матические ценности, как любовь и слу-
жение Родине. Я с превеликим удоволь-
ствием его пересматриваю».

Н.В. Долгова (руководитель Центра
науки и инноваций): «Мой любимый
фильм - «Если наступит завтра», его идея
заключается в том, что не нужно сдавать-
ся перед трудностями и всегда оставать-
ся человеком».

Ю.Г. Газукина (декан ЭЮФ): «Как та-
ковых любимых фильмов у меня нет, но

ФИЛЬМЫ, КОТОРЫЕ СТОИТ ПОСМОТРЕТЬ
из последних просмотренных мне понра-
вился «Выживший», в нём очень хороший
сюжет и постановка».

О.А. Ануфриева (ответственный секре-
тарь приемной комиссии): «Один из впе-
чатляющих фильмов – это «Брестская
крепость». Он близок к истории моей се-
мьи, к подвигу моего прадеда, я очень
чувствительно отношусь к моментам,
которые отражены в этом фильме. Но,
вообще, моя любимая картина – это
«1+1/ Неприкасаемые» - добрый, гово-
рящий легко о «высоком», о человечном,
о том, чего нам реально не хватает в жиз-
ни: быть внимательными друг к другу с
одной стороны, а с другой – не жалеть
себя и стремиться покорять новые вер-
шины».

Н.Н. Вахренева (заведующая библио-
текой): «Я люблю фэнтези, но только не
страшное. «Игра престолов» нравится, в
ней неплохой сюжет, красивые актёры».

Что Вы бы посоветовали посмот-
реть студентам?

В.Г. Бабин: «Советую посмотреть сту-
дентам такие фильмы, как: «Они сража-
лись за Родину» и «Покровские ворота».

Б.В. Пахаев: «Студенты смотрят филь-
мы разных жанров, исходя из своих пред-
почтений. Могу посоветовать для про-
смотра «Экипаж» и «Пираты 20 века» -
очень патриотичные фильмы».

Т.Н. Куриленко: «Белое солнце пусты-
ни» - этот фильм насквозь пропитан чув-
ством любви к Родине, любви к семье, в
нём затрагиваются основные человечес-
кие ценности».

Н.В. Долгова: «Советую смотреть пат-
риотические фильмы, которые будут фор-
мировать любовь к Родине».

Ю.Г. Газукина: «Однозначно советую
посмотреть «Выживший». Но из советс-
кого кино, наверное, экранизацию по ро-
ману «Война и мир», ведь патриотизма у
молодежи очень мало, а это произведе-
ние охватывает большой пласт истории.
Ещё есть хорошая экранизация романа
М.А. Булгакова «Мастер и Маргарита», в
котором есть над чем задуматься.

О.А. Ануфриева: «Посоветовала бы
посмотреть военные фильмы, такие как:
«Битва за Севастополь», «Кандагар»,
«Брестская крепость».

Н.Н. Вахренева: «А зори здесь тихие» -
в нем настолько обнажена правда войны,
я не видела больше такого фильма, кото-
рый более глубоко затронул бы душу че-
ловека. Очень душевный фильм».

В условиях современного мира совет-
ские фильмы, как никогда, морально во-
стребованы обществом. Российскому
кинематографу следует отбирать те филь-
мы, которым действительно стоит выйти
на экран. И как показывает опрос, со-
временному поколению просто не обой-
тись без отечественной киноклассики,
ведь эти фильмы разобраны на цитаты, ко-
торыми пользуется не только старшее по-
коление, но и молодежь. Кино - отличное
средство патриотического воспитания.

Будем надеяться, что 2016 год озна-
менуется ростом качественных россий-
ских кинопроектов.

Материал подготовили: Ангелина
Данько, Нина Ляшко

Фотография: http://2.bp.blogspot.com

В это время года немало людей пере-
носят такие заболевания, как грипп, ОРЗ,
ОРВИ и др. Что только мы ни делаем во
избежание болезней - и пьем горстями
лекарства, и закупаем марлевые повязки,
начинаем закаляться и верить во все на-
родные средства.

Со 2 по 9 февраля в нашем универси-
тете был объявлен карантин, так как сту-
денты начали заболевать. Поэтому мы
решили опросить студентов на тему, как
они боролись с гриппом и как лечились.
Ребятам были заданы следующие вопросы:

· Как ты боролся (ась) с гриппом?
· Что ты сделал (а) для того, чтобы не

заболеть?
· Болел (а) ли ты в этом году и если да,

то, как лечилась?
· Что ты можешь посоветовать людям,

для того чтобы они не заболели?
Сергей Воробьев, ЭЮФ:
1) Никак, я редко болею
2) Обычно ничего не делаю, иногда

принимаю «АЦЦ»
3) Да, болел один раз и лечился лекар-

ствами
4) У каждого болезни протекают по-

разному. Я сам не знаю, как защититься,
поэтому не могу ничего посоветовать

Елена Тупикина, ППФ:
1) Старалась избегать контактов с

больными людьми

КАК СТУДЕНТЫ БОРОЛИСЬ С ГРИППОМ
2) Лучок, народные средства, в общем
3) Нет, не болела
4) Поддерживайте иммунитет, не всту-

пайте в контакты с болеющими людьми,
пейте витаминчики и, конечно же, не за-
бывайте про народные средства (лучок).

Владимир Чащин, ЕГФ:
1) Никак
2) Без шапки ходил
3) Да, болел и лечился антибиотиками
4) Люди, не ходите без шапок!
Вера Першина, ФМФ:
1) Домашняя профилактика, мед, лимо-

ны и витамины.
2) Ходила на тренировки
3) Не болела
4) Профилактика – лучший помощник!
Алена Бехине, ЭЮФ:
1) Особых усилий не прилагала. Пока

«злой дядя ГРИПП» гулял по городу,
наша группа скрывалась от него в 136
аудитории.

2) Принимала витаминки и пила чай с
медом

3) Я оказалась среди тех везунчиков,
которых грипп обошел стороной.

4) Нам всем необходимо заботиться о
своем здоровье, пить больше витаминов
и укреплять иммунитет.

Анна Козюлина, ИФФ:
1) Не гуляла в людных местах

2) Да, я болела и принимала порошки
от гриппа и леденцы для горла

3) Кушала витамины, лук
4) Люди, одевайтесь теплей.
Нина Ляшко, ИФФ:
1) Я никак не боролась с гриппом
2) Жила обычной жизнью, даже не но-

сила противовирусные маски, просто ве-
рила, что меня это обойдет стороной.

3) Я болела гриппом в этом году, во
время болезни помогают лук, чеснок, чай
с малиной, цитрусовые фрукты и проти-
вовирусные аппараты.

4) Нужно закаляться и заниматься
спортом, чтобы выработать крепкий им-
мунитет.

Эдуард Молчанов, ЕГФ:
Да, батюшки, я вообще об этом грип-

пе не думал и никак не боролся. Всем
советую относиться к гриппу проще, а то
чуть кашлянул и давай уколы ставить, таб-
летки пить и кучу лекарств принимать. А
потом организм засоряется этими лекар-
ствами и люди еще больше болеют, по-
том все это сваливают на грипп и только
других пугают.

Спасибо ребятам за ответы, желаем им
и нашим читателям здоровья и крепчай-
шего иммунитета.

Юлия Махалина
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Наши студенты побывали уже чуть ли
не во всех городах России. На этот раз
студентам ППФ – Темуру Филиппову,
Динаре Ангаковой, Анне Храповой и Вла-
димиру Миллеру (аспирант) – посчаст-
ливилось побывать в знаменитом МГУ.
С 1 по 6 февраля ребята слушали лекции
известных учёных России, представля-
ли свой проект и смотрели проекты сту-
дентов других регионов. Они рассказа-
ли, для чего была эта поездка, что по-
нравилось и что получилось в итоге.

Про V Международную командную
педагогическую олимпиаду-универ-
сиаду

По сути, это не олимпиада, это боль-
ше практический семинар или научная
школа. Цель - формирование педагоги-
ческого мышления. Каждая команда
привезла свои практические наработки,
педагогические идеи. Плюс в том, что
жюри не давало каких-то критических
оценок, они давали рекомендации.

В этом году не было участников из
других стран, в отличие от прошлых лет.
Для ГАГУ это вторая олимпиада. В том
году мы участвовали в заочном этапе,
но не прошли дальше, получили 13 мес-
то. В этот раз получилось выиграть уже
в очном этапе.

Мы могли бы такую же школу прове-
сти у себя в университете, чтобы наша
научная школа двигалась вперед. На каж-
дом факультете проводят какие-то ис-
следования.

Про отличия МГУ от ГАГУ

И В МОСКВЕ ПЕРВЫЕ
У них факультет – это большое от-

дельное здание, как наш весь универси-
тет. Сам университет ничем кардиналь-
но не отличается от ГАГУ, кроме масш-
табов. Если брать в сравнении, то наш
университет во многом выигрывает: по
оснащению, по внешнему виду. Напри-
мер, мы реализовывали свой проект в
компьютерном классе, и если сравнивать
с нашими классами, то у нас есть конди-
ционер, всё соответствует пожарной бе-
зопасности, не так тесно.

Про свой проект
Проект по обучению использования

веб-квест технологии в организации де-
ятельности волонтерского движения.
Технология веб-квест – это коммуника-
ционная технология. Представляет со-
бой поисковую деятельность, при кото-
рой вся информация, которая оперирует
обучающимися, поступает из интернет-
источников. Преподаватель разрабаты-
вает тему, даёт какие-то интернет-источ-
ники, их нужно изучить и создать какой-
то определённый продукт. Вся информа-
ция там уже структурирована и нет ника-
кой «воды». На олимпиаде мы показы-
вали опыт использования на волонтёрах.
У них была задача создать акцию, посвя-
щённую Песталоцце (которому скоро
исполнится 270 лет). Мы проводили урок
со всеми участниками олимпиады, где
опробовали технологию. И также мы
участвовали в их проектах.

Про название команды «Дикий
квест»

Квест – по названию технологии. Ди-
кие – потому что бытует такое мнение,
что мы «люди с гор». Ещё потому что
эта технология не освоена.

Про другие проекты
Мы посмотрели разные формы, кото-

рые можно потом использовать, что
можно перенять. Например, была коман-
да, которая использовала музыкотера-
пию в коррекции у детей с нарушениями
речи. Другая команда нарядилась в 7 гно-
мов и разыграла некий сценарий, где гно-
мы потеряли память, и это всё было свя-
зано с закономерностями педагогики.
Это уже не так, если просто слушать лек-
цию, а тут уже интерес появляется, со-
ревнование, кто какие конфетки, напри-
мер, получит. Ещё интересный был про-
ект на основе фантастических фильмов
про строение человека. Там нужно было
говорить, почему у человека, к приме-
ру, не может быть крыльев или каких-то
супер-способностей с точки зрения био-
логии.

Про «гагушенское» тепло
Большое спасибо университету за то,

что выделили нам средства и отдельное
спасибо Ольге Александровне Ануфри-
евой, которая дала нам толстовки. Об-
щежития, где мы жили, были очень
старыми, и там было постоянно холодно,
поэтому мы всё время ходили в толстовках,
и нас согревало «гагушенское» тепло.

Поздравляем команду «Дикий квест»
с 1-м местом на олимпиаде и желаем
каждому участнику делать новые от-
крытия и продолжать радовать нас сво-
ими победами.

Вера Пашинина

Вы думаете, что изучением трансфор-
мационных процессов химических эле-
ментов в экосистемах Горного Алтая за-
нимаются только мировые ученые? А вот
это зря, и в нашем университете нашлись
люди, взявшиеся за этот тяжкий труд и
добившиеся немалых успехов.

Руководитель исследований – М.И.
Кайзер, кандидат биологических наук,
завкафедрой химии и МПХ, рассказала
нам, что она и команда ученых в лице:
О.А. Ельчининовой - доктора сельскохо-
зяйственных наук (кафедра агротехноло-
гий и лесного дела), Г.В. Лариной -  кан-
дидата химических наук, доцента (кафед-

НЕ ЭЛЕМЕНТАРНО, ВАТСОН!
ра химии и МПХ), Н.М. Бессоновой –
кандидата ветеринарных наук, доцента
(кафедра инфекционных, инвазионных и
незаразных болезней), А.В. Шитова – кан-
дидата геолого-минералогических наук,
доцента (кафедра географии) создали в
2011 году проект под названием «Иссле-
дование трансформационных процессов
химических элементов в экосистемах
Горного Алтая» и продолжают его по сей
день.

Со слов Марины Ивановны, их целью
было исследовать изменения в поведе-
нии основных компонентов экосистем
Горного Алтая, изучение торфов и тор-
фяных залежей, влияние землетрясений
на характеристику почв, а также подзем-
ных вод. Все изучения, в основном, про-
водились с помощью анализа, наблюде-
ния и описания. Результаты этой колос-
сальной работы уже используются в
оценке геологической среды и обеспе-
чению санитарно-эпидемиологического
благополучия населения, а также эти бес-
ценные знания помогают студентам на-
шего университета в написании курсовых
и дипломных работ, что очень важно. А
еще за годы работы над проектом было
подготовлены и изданы учебные посо-
бия, опубликованы статьи в изданиях

ВАК, в журналах Scopus и Web of
Science. Помимо этого, данный проект
участвует во многих научных конферен-
циях различного уровня каждый год.

На данный момент в планах на буду-
щее предполагается обобщение и обра-
ботка имеющейся литературы, создание
образцов, изучение факторов, влияющих
на сердечнососудистую деятельность
человека и продолжение работы над
главной целью проекта.

Не стоит забывать, что и наши студен-
ты с разных факультетов активно содей-
ствовали в развитии данного замысла и
внесли неоценимый вклад в его разви-
тие.

Интересный факт: М.И. Кайзер и
О.А. Ельчининова являются продолжа-
телями дела доктора биологических
наук, профессора, известного мирового
ученого биогеохимии и научного деяте-
ля России - М.А. Мальгина. Все великие
начинали с малого. Действительно, глав-
ное в любом деле – его начать. Нам ос-
тается пожелать нашим ученым выйти на
новый, более высокий уровень! Спаси-
бо Марине Ивановне за столь ценную
информацию.

Елизавета Брагина,
Софья Тудашева
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30 января 2016 года туристский клуб
ГАГУ «Горизонт» отправился в агитаци-
онный поход на Каракольские озёра, по-
священный 25-летию образования Рес-
публики Алтай. Маршрут предусматри-
вал 1 и 3 категории сложности, которые
отличаются возрастающей про-
тяженностью, продолжитель-
ностью и технической сложно-
стью (количеством переправ и
перевалов). Первая категория
длилась 7 дней (ответственный
руководитель - Т.С. Зяблицкая),
третья – 11 (Д.О. Куспаков).

Первая категория следо-
вала по маршруту: г. Горно-
Алтайск - с. Урлу-Аспак - пер.
Крутенький ложок.- р. Куюм -
р. Караташ - пер. Караташ - р.
Большой Корумдой. - пер.
Огой - Каракольские озера -
Дневка (радиальный выход на
верхние озера)- Каракольские
озера - пер. Боготаш (н/к,
2133) - р. Емурта - р. Куба –с.
Чемал.

3 категория сложности шла по мар-
шруту: г. Горно-Алтайск - с. Урлу-Ас-
пак - пер. Крутенький ложок - р. Куюм -
р. Караташ - пер. Караташ - р. Большой
Корумдой - пер. Огой - Каракольские
озера - Дневка (Радиальный выход на
верхние озера) - Каракольские озера -
пер. Боготаш (н/к, 2133) - пер. Аккаинс-
кий (н/к, 2050) - пер. Айрык (н/к, 2040) -
р. Айрык - р. Сарысас - верх. р. Куба - р.
Ложа - пер. Альбаган (н/к, 2154) - р.
Южема - р. Малая Сумульта - р. Сайго-
нош- пер. Сайгонош (1А, 2040) - р. То-
гусколь - пер. Таманел (н/к, 2080) - р.
Кызылгак - р. Эдихта - р. Эдиган - с. Эди-
ган - г. Горно-Алтайск.

В поход собрались 29 человек: сту-
денты разных факультетов, выпускники
турклуба и их дети. Всех нас объединя-
ла тяга к приключениям и любовь к при-
роде, не побоявшись мороза и холода,
мы отправились на озера.

В 1 категорию попали в основном но-
вички. Для кого-то это был первый опыт
в лыжном походе - впервые встал на
лыжи, а кто-то давно мечтал попутеше-
ствовать, но не было возможности реа-
лизовать своё сокровенное желание. За-
мечательно, что у нас есть т/к «Гори-
зонт», где эти мечты становятся явью!

Чем привлекателен лыжный поход? А
разве не здорово после шумной, город-
ской суеты окунуться в зимнюю спокой-
ную жизнь природы, вслушаться в шум
ветра, увидеть красоту ночного неба,
усеянного маленькими сверкающими
алмазами, собраться у потрескивающе-
го костра, пообщаться с интересными
людьми, послушать смешные истории,
а какое же большое удовольствие - вды-
хать чистый горный воздух, освоить раз-
ные техники и приемы скольжения на
лыжах, набить синяк «почета», а самое
главное – закалить свой характер и волю.
Очень радует, что у нас есть такие мес-

ЛЫЖНЫЙ ПОХОД 2016
та, где можно раскрыть весь свой потен-
циал, быть самим собой, развивать свою
личность в правильном направлении.
Один мой товарищ сказал золотые сло-
ва: «Да, тяжело, но нужно себя «ло-
мать», чтобы воспитать волю, харак-

тер. Сложно – втянешься, нужно пе-
ресилить недовольство собой и дви-
гаться вперед».

В «Горизонте» можно найти не только
друга, но и встретить свою судьбу. За
всю историю турклуба более 50 пар по-
женились. Таким образом, это не только
приятное времяпровождение, но и воз-
можность наладить свою личную жизнь.
Ведь плотное взаимодействие людей в
походе позволяет разглядеть своего бу-
дущего супруга со «всех сторон». Уди-
вительно, как за неделю незнакомые
люди становятся родными, походная ат-
мосфера молниеносно сближает людей
– простых, добрых, отзывчивых, весе-
лых и немного сумасшедших (в хорошем
смысле – не каждый рискнет пойти в
мороз, отказавшись от теплого пледа и
уютного диванчика). Ярко проявляются
хорошие качества ребят – упорство, тру-
долюбие, терпимость, выносливость, ак-
тивность.

Всем турклубовцам зима 2016 запом-
нится надолго. С самого начала нам со-
путствовала удача – хорошая погода, не
было метелей. Весь путь нам освещало
солнце, несколько раз стал падать снег,
но он быстро прошел. Мы готовили эк-
скурсии об объектах, которые проходи-
ли (заранее Татьяна Сергеевна Зяблиц-
кая распределила между участниками на-
селенные пункты, материалы студенты
искали самостоятельно): Кызыл-Озёк,
Бирюля, Александровка, Урлу-Аспак –
узнали много нового о селах своей рес-
публики.

Зимние спящие Каракольские озёра
вызвали непередаваемое волнение и нео-
писуемый восторг. Мы услышали мно-
го интересного об этом природном
объекте: этимологическое значение на-
звания озёр, связанные с ними легенды,
как они образовались. Потом пошли ка-
таться с горки, где закаляли свой харак-
тер. Большое количество падений и

столько же подъемов – вырабатывает
невероятную стойкость ко всем вне-
шним неурядицам.

Под конец приятного вечера на озерах
мы лепили и ели пельмени. Их получи-
лось чуть больше 700 штук! Все оста-
лись довольны таким ужином. На сле-
дующий день поднимались на перевал
Боготаш, перед нашим взором откры-

лись удивительные виды -
волны гор и необъятные про-
сторы: Замок Горных Духов,
г. Бабырган, кусочек г. Тугаи,
г. Синюха и даже Белки Бе-
лухи. Вот бы сюда Чорос-
Гуркина, подумала я, чтобы
запечатлел, ослепляющую
своей красотой природу.

Весь поход нас сопровож-
дало хорошее настроение:
ребята сдружились, обща-
лись, играли в разные игры.
Не обошлось и без душев-
ных песен, даже, шутя, сыг-
рали свадьбу - в общем, ве-
селились от души.

Турклуб всегда притягива-
ет талантливых, удивительных и разно-
сторонних личностей, одним из которых
является Александр Владимирович Изе-
нев - руководитель астрономического
клуба ГАГУ, замечательный фотограф.
Вечерами под открытым небом прохо-
дили его познавательные мини-лекции о
звездах, о Вселенной. Все внимательно
слушали, задрав головы в небосвод, так,
что налобные фонари слетали с головы.
Теперь мы знаем, какая звезда самая яр-
кая, где находится созвездие Близнецы
и как найти Полярную звезду. Александр
Владимирович поведал много удиви-
тельных легенд и мифов о происхожде-
нии названий созвездий. Совместили при-
ятно с полезным!

Подводя итог вышесказанному, хочет-
ся отметить, что в походе новички по-
лучили основы лыжного туризма, научи-
лись правильно ходить на лыжах, гото-
вить еду на костре, обустраивать биву-
ак, любить и ценить природу, нашли дру-
зей. Ребята постарше пошли в более
сложную категорию, чтобы повысить
своё мастерство.

Вы думаете, как можно идти в поход
зимой? Холодно же, мороз! Как можно
спать в палатке при -30? Замерзну же!
Все просто: в каждой палатке есть печ-
ка, возле которой всю ночь, по очере-
ди, дежурят ребята. А днём, когда идешь
– некогда мёрзнуть, потому что ты по-
стоянно двигаешься. Главное – одеться
тепло и не стоять на одном месте. Ник-
то не замерзнет. Будет даже жарко. Все
зависит от дежурного, вашей собранно-
сти и ответственного отношения к сво-
ему телу.

Если вам не страшны вьюги и бураны,
если вы неравнодушны к природе нашей
республики, если вам хочется найти вер-
ных товарищей, если вы мечтаете по-
знать себя и свои силы, то турклуб «Го-
ризонт» открыт для вас. Приходите – мы
будем рады каждому!

Валентина Гришина
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С 27 января по 8 февраля этого года у
студентов, обучающихся по направле-
нию «Туризм» на экономико-юридичес-
ком факультете, прошла выездная зару-
бежная учебно-производственная прак-
тика в республике Вьетнам. Всего про-
грамму выездной зарубежной
практики освоили 15 студен-
тов третьего и четвёртого кур-
сов.

Целью практики являлось
изучение деятельности туро-
ператоров, основных направ-
лений их работы, состава и
особенностей зарубежного
туропродукта, а также каче-
ства предоставления туруслуг.
Все перечисленные моменты
студенты увидели своими гла-
зами на примере работы
трансферного гида, отельного
гида, а также гидов-экскурсо-
водов, работающих на разных
маршрутах. За двенадцать
дней студентам представилась уникаль-
ная возможность проехать почти пол-
страны, изучить разнообразные геогра-
фические объекты: зональные типы при-
родных комплексов, уникальные природ-
ные объекты, большие и малые города,
производственные предприятия, объек-
ты туристкой инфраструктуры, памятни-
ки истории и культуры страны. Приобре-
сти навыки организации и информацион-
ного обеспечения маршрутных туристс-
ких поездок.

В рамках изучения туристских ресур-
сов и технологии организации экскурси-
онной деятельности они посетили нео-
бычный вьетнамский курорт Далат, рас-
положившийся высоко в горах, путеше-
ствовали по канатной дороге в буддийс-
кий центр Чуклам. Здесь же, в Далате, по-
сетили гостиницу «Сумасшедший дом»,
которая находится на восьмой позиции в

МАСТЕРСТВО ПРИХОДИТ ТОЛЬКО С ПРАКТИКОЙ И НЕ МОЖЕТ
ПОЯВИТЬСЯ ЛИШЬ В ХОДЕ ЧТЕНИЯ ИНСТРУКЦИЙ Наполеон Хилл.

рейтинге десяти самых необычных гос-
тиниц мира. В экопарке полюбовались
красивыми видами, цветущими орхиде-
ями, а еще покормили слонов и даже про-
катились на них верхом. Также были ко-
фейные плантации и дегустация вкусней-

шего кофе на фабрике, завораживающая
чайная церемония, высоченные водопа-
ды, стремительный полет на электроса-
нях по джунглям в изумрудной долине,
разноцветные песчаные дюны, рыбацкие
деревушки, необычной формы, расцве-
ток и вкуса фрукты и цветы.

После возвращения ребят я пообща-
лась с некоторыми из них.

Вера (Вера Трунова, прим. ред), при-
вет, скажи, пожалуйста, какие впе-
чатления у тебя остались о вашей
практике и в целом?

Впечатления самые положительные!
Во время практики мы получили бесцен-
ный опыт, для нас он очень важен, как для
будущих специалистов сферы туризма.
Очень здорово было отправиться в со-
вершенно другую страну и взглянуть на
путешествие не только глазами туриста,
но и человека, понимающего некоторые

организационные тонко-
сти. Нам представилась
замечательная возмож-
ность сравнить туристс-
кие ресурсы Вьетнама и
Республики Алтай, оце-
нить качество услуг и
понять - нам есть к чему
стремиться! За это мне
хочется сказать огром-
ное спасибо нашему уни-
верситету!

Что больше всего
тебе запомнилось?

Запомнилось, конеч-
но же, море! Кусочек

лета среди зимы и дружелюбные, посто-
янно улыбающиеся вьетнамцы. Сервис в
этой стране развит настолько, что кажет-
ся, куда бы ты ни пришел, тебе будут
рады.

Надя (Надежда Очаковская, прим.
ред.), передай нам свои впечат-
ления о поездке?

Поездка однозначно оставила
только положительные эмоции,
это была самая лучшая практика!

Что ты нового узнала для
себя?

Нового было много, ведь пу-
тешествия приносят массу новых
знаний и интересной информации.
Оказывается, вьетнамцы вруч-
ную сворачивают каждый чайный
лист, более 70% населения пере-
двигаются на мопедах, к тому же
у них толком нет никаких правил
дорожного движения, и если го-
ворить о правилах, то на йогур-
тах не найти срок годности и дату

изготовления, опасно их употреблять, но
нам повезло.

Как бы это не было смешно и элемен-
тарно, но слон, оказывается, волосатый.
В стране культ белой кожи, и они не по-
нимают, почему мы приезжаем богаты-
ми и красивыми, а уезжаем бедными и
некрасивыми, также во Вьетнаме патри-
архат, мужчины лежат на гамаках, а жен-
щины работают на плантациях, думаю,
парням там понравилось бы.

Как ты думаешь, пригодятся ли но-
вые познания в будущем?

Целью поездки была практика, поэто-
му естественно, что знания и опыт, по-
лученные во Вьетнаме, нам пригодятся
в будущем. Наша специальность охваты-
вает большой пласт знаний, и одной тео-
рией здесь не обойтись, необходима
практика. Настоящий профессионал сфе-
ры туризма должен знать как можно
больше в различных сферах, а многие из
нас никогда не летали на самолете, не зна-
ют, что представляет из себя таможен-
ный контроль, как проходит заселение в
номер. Наш университет дал нам шикар-
ную возможность ощутить все это на
себе, с одной стороны, мы были отды-
хающими, но особенными, на все предо-
ставляемые услуги мы смотрели глаза-
ми будущего специалиста. Руководите-
лем нашей делегации был замечательный
специалист - Ирина Михайловна Савчен-
ко, ей хочется сказать огромное спаси-
бо за информацию, пояснения, которы-
ми она с нами поделилась, без нее эта
поездка не состоялась бы.

Айдана Майрамбекова
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«На свете мало недостижимых вещей:
будь у нас больше настойчивости, мы
могли бы отыскать путь почти к любой
цели». Именно это высказывание Фран-
суа де Ларошфуко ассоциируется с на-
шей гостьей, Сигрид Оеверенг.

Привет, Сигрид, расскажи, от-
куда ты приехала к нам?

Привет, родилась я в Норвегии,
городе Тромсе. Затем поступила в
университет в городе Осло, где по-
лучила бакалаврскую степень, и
сейчас продолжаю свое обучение
в магистратуре в этом же универ-
ситете.

С чем связано твое прибытие
в Республику Алтай?

Моя специальность – антрополо-
гия. И мое исследование связано с
Алтаем. Я приехала сюда, чтобы
собрать как можно больше инфор-
мации об алтайской культуре. До
приезда в Россию я прочла лишь
одну книгу об Алтае на английском
языке, которую нашла в Интерне-
те. В Осло же я не смогла найти аб-
солютно никакой информации о ва-
ших традициях, республике и наро-
де. Поэтому я решила, что буду
первой, кто будет изучать это и
приедет сюда.

Ты проделала весь этот дол-
гий путь одна? Где твои одно-
группники?

В России нас двое, я здесь, а моя од-
ногруппница в Республике Тыва. Осталь-
ные студенты выбрали такие места про-
хождения практики, как Эквадор, Чили,
Перу, Нигерия, Австралия, Индия. Каж-
дый из них изучает культуру той или иной
страны, особенности быта народов дан-
ного региона.

Как долго ты у нас в городе? Как
проходит твое исследование?

Я здесь уже около месяца. В скором
времени я уеду из города и продолжу
свои наблюдения в с. Кокоря, Кош-Агач-
ского района. Ведь именно там я смогу
ближе познакомиться с теленгитской
культурой. После я планирую посетить
Улаган. Думаю, до лета я успею узнать
много интересного об этих краях, и это
очень поможет в написании моей диссер-
тации.

За месяц ты здесь наверняка осво-
илась, поделись своими впечатлени-
ями о городе, о людях

В северной части Норвегии, откуда я
приехала, много гор и снега, поэтому я
бы даже сказала, что там, как на Алтае. Я

ИЗ НОРВЕГИИ С ЛЮБОВЬЮ
поднялась на вершину Тугаи, ощущения
словами не передать! То, что город ок-
ружен горами, заставляет чувствовать
себя в безопасности. Я, несомненно,
влюбилась в этот город! Люди здесь
очень дружелюбны. Очень часто возни-

кает языковой барьер между мной и ок-
ружающими, но они относятся с понима-
нием, и их доброта сразу же рушит его.

Бывала ли ты где-нибудь за преде-
лами города?

Да, мне довелось побывать в Чемале,
Манжероке, а также в Майме. Я попро-
бовала русское барбекю – шашлык на
берегу Катуни. Это удивительно! Я очень
надеюсь увидеть Телецкое озеро, мно-
гие люди, с которыми я общаюсь здесь,
рассказывали, как там красиво.

Путешествие в Россию… в Си-
бирь… на Алтай… было ли оно у тебя
первым?

Как сказать… На самом деле я очень
много путешествую с семьей. Мой отец
из Швеции, а сестра учится в Стокголь-
ме, поэтому путешествий в моей жизни
было немало. Но так далеко от дома я
еще никогда не была!

Расскажи о своих увлечениях, хобби
Я много читаю. И в основном литера-

туру по антропологии. Мне действитель-
но это интересно. В свободное время
смотрю сериалы и телепередачи. Однаж-
ды я обязательно прочитаю «Войну и

мир», но пока вынуждена отложить эту
идею, и сосредоточиться на занятиях по
русскому языку.

Как твои успехи в изучении русско-
го языка?

В его изучении мне помогает Татьяна
Алпыевна Баданова. Я ей очень благодар-
на! Радует, что некоторые слова в рус-

ском и норвежском языке похожи. На-
пример, слово «дверь» - dшr (дцрь) зву-
чат почти одинаково. Однако существу-
ют и трудности… Я выучила все числа,
затем узнала, что от каждого из них сле-
дует образовать порядковое числитель-
ное, а еще то, что все числа изменяются
по падежам. Невероятно!

Какие блюда в России тебе запом-
нились больше всего?

Я люблю борщ! Могла бы есть его
целыми днями. Также я в восторге от
блинов, которые у вас пекут. Столько
много разных начинок. А еще очень хочу
попробовать блюда алтайской кухни.

Вернешься ли ты сюда когда-ни-
будь?

Непременно вернусь! И в следующий
раз приеду на Алтай с сестрой. Она изу-
чает географию, ей определенно понра-
вятся здешние места. Надеюсь, к этому
времени я овладею русским языком, и
смогу удивить Татьяну Алпыевну и всех
вас. А пока нужно сосредоточиться на
своей работе и сконцентрироваться на
учебе.

Анастасия Пятикопова



18 1 -2 / 2 016 УниверситетАКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Вот уже пятый год наш университет
принимает гостей из соседнего государ-
ства – Китайской Народной Республики!
Именно столько лет работает Центр язы-
ка и культуры Китая ГАГУ. Каждый год к
нам приезжают по два преподавателя из
Поднебесной, чтобы рассказать о куль-
туре и быте китайского народа, научить
писать иероглифы и, главное, говорить на
самом сложном языке в мире. Препода-
вателями китайского языка в нашем цен-
тре в этом году стали Вера и Люба – рус-
ские имена прекрасных девушек, которые
согласились поделиться с нами своими
знаниями и опытом. Люба рассказала нам
немного о себе и о Центре языка и куль-
туры Китая нашего университета.

Здравствуй, Люба, расскажи немно-
го о себе.

Меня зовут Пань Сюе, Сюе в переводе
означает «снег», мне 24 года, я из Урум-
чи, Синцзяньского автономного округа,
вместе с Удэнгэжили (Верой) я приехала
преподавать китайский язык в вашем уни-
верситете.

Ты очень хорошо говоришь по-русски,
когда и при каких обстоятельствах
ты выучила русский язык?

В Урумчи я закончила университет по
специальности «Русский язык», поэтому
могу свободно разговаривать на русском
языке.

Как долго вы планируете оставать-
ся в Горно-Алтайске?

До июля этого года, пока не закончат-
ся занятия в Центре языка и культуры
Китая ГАГУ.

А в следующем учебном году верне-
тесь к нам, в ГАГУ?

Я бы с радостью, но собираюсь про-
должить свое обучение в магистратуре.

Почему вы выбрали именно наш го-
род в качестве места, где можно было
бы обучать китайскому языку?

Во-первых, потому что ваш Центр язы-
ка и культуры Китая является филиалом
Института Конфуция при Новосибирском
государственном университете, а он, в
свою очередь, имеет прочные друже-
ственные связи с Синцзяньским универ-
ситетом, который нас к вам направил. Во-
вторых, мне очень понравился ваш го-
род. Тихий, спокойный… в какую сторо-
ну не посмотри – везде горы…

Чем ты занимаешься в свободное
время?

В свободное время я люблю читать
книги и смотреть сериалы.

«ЕСЛИ МНЕ ВЫПАДЕТ ОДИН ЕДИНСТВЕННЫЙ ШАНС
ПУТЕШЕСТВОВАТЬ, Я, НЕСОМНЕННО, ВЫБЕРУ РОССИЮ!»

Как насчет
русской литера-
туры? Произве-
дения каких рус-
ских писателей
п о н р а в и л и с ь
больше всего?

Так как я до сих
пор изучаю рус-
ский язык, то, ко-
нечно же, мне при-
ходилось много
читать на русском.
Больше всего за-
помнились такие
писатели, как Пуш-
кин, Достоевский и Гоголь.

Наверняка вы скучаете по дому, что
больше всего вызывает у тебя грусть?

Недавно был Китайский Новый год –
один из наиболее значимых праздников у
нас в стране, и мне очень грустно, что я
не была с семьей в это время. Также в
магазинах вашего города нет большин-
ства продуктов и специй, которые мы
любим употреблять в пищу.

Назови самое главное блюдо на праз-
дничном столе в Китайский Новый год

Безусловно, это рыба. Она является сим-
волом богатства. Поэтому в каждом доме
обязательно должны быть блюда из рыбы.
Немаловажную роль играют пельмени,
которые китайцы, по традиции, должны
съесть в 00.00 часов в новогоднюю ночь.

Мм, как интересноJ Расскажи нам
о предстоящих мероприятиях в вашем
центре.

20 февраля мы планируем провести
Праздник весны. А в апреле мы проведем
Неделю китайской культуры, где гости и
ученики центра смогут посмотреть филь-
мы на китайском языке, научиться гото-
вить блюда китайской кухни, а также стать
участником или зрителем концерта, кото-
рый завершит эту неделю.

У скольких групп ты преподаешь
китайский язык? В какие дни прохо-
дят занятия?

Занятия я веду у семи групп, с поне-
дельника по субботу. С каждой группой
мы занимаемся два раза в неделю. Воз-
растной контингент разнообразен. Самым
маленьким слушателям курса 6 лет, а са-
мым старшим больше 60лет.

Люба, есть ли у тебя цель на данный
момент?

Я хочу, чтобы мои ученики выучили са-
мые «ходовые» фразы и предложения на

китайском языке. И чтобы однажды они
смогли попрактиковать свои знания язы-
ка уже на территории соседнего государ-
ства.

Я знаю, что студенты нашего вуза,
а именно те, кто прошел курс Инсти-
тута Конфуция, имеют возможность
пройти языковую стажировку в Ки-
тае. Семестр, год, магистратуру…
Расскажи чуть подробнее.

Студент обязательно должен закончить
языковой курс в Центре языка и культу-
ры Китая, затем ему необходимо сдать
HSK (Hanyu Shuiping Kaoshi – стандар-
тизированный квалификационный экза-
мен по китайскому языку). Если студент
хочет проучиться один семестр, ему не-
обходимо сдать HSK 2й уровень, год –
HSK3, магистратура - HSK5. Каждый уро-
вень имеет свой проходной балл, и опре-
деленное количество иероглифов. Под-
робнее вы можете узнать на сайте Инсти-
тута Конфуция. Также мы проводим от-
дельные занятия по подготовке к HSK. В
январе этого года несколько студентов
вернулись со своей семестровой стажи-
ровки, а в конце февраля еще одна сту-
дентка ГАГУ и слушательница нашего
центра сможет окунуться в настоящую
языковую среду.

Спасибо тебе большое за столь ув-
лекательную беседу! Желаем твоим
ученикам овладеть китайским язы-
ком, а тебе успехов при поступлении в
магистратуру!

Не пропустите апрельскую Неделю
китайской культуры! Вы сможете
окунуться в этот экзотический мир.
И не забывайте, что в следующем году
вы сможете начать изучать самый
распространенный и интересный
язык в мире.

Анастасия Пятикопова
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25 января в Москве состоялось под-
ведение итогов конкурса на получение II
национальной премии в области защиты
прав обучающихся вузов и ссузов «Сту-
денческий дозор». В номинации «Право-
защитное объединение года» победите-
лем стала Юридическая клиника эконо-
мико-юридического факультета. Ею ру-
ководит старший преподаватель кафедры
гражданского права и процесса Аяпбек
Айтмуханович Куттубаев. Мы решили по-
говорить с ним о юриспруденции, работе
клинике…

Расскажите, пожалуйста, о себе и о
своей профессии.

По профессии я юрист. Закончил юри-
дический факультет Горно-Алтайского
госуниверситета. Работаю преподавате-
лем на экономико-юридическом факуль-
тете и по совместительству занимаюсь
частной юридической практикой, оказы-
ваю юридические услуги отдельным
гражданам и организациям.

Почему вы выбрали эту профес-
сию?

Мне всегда хотелось работать с людь-
ми, помогать им. Еще в школе я понял,
что юрист - это как раз тот человек, ко-
торый помогает людям в борьбе за спра-
ведливость. Ведь юристы призваны по-
могать гражданам и организациям в лю-
бой сложной ситуации выбрать правиль-
ную модель поведения, соответствую-
щую действующему законодательству.

Что является самым сложным в ва-
шей работе?

Наша профессия подразумевает огром-
ный спектр деятельности. Чтобы быть
хорошим юристом, нужно уметь ориен-
тироваться в разных сферах жизни обще-
ства, поэтому приходиться постоянно
учиться, изучать судебную и правоприме-
нительную практику, следовательно, ра-
бота отнимает много времени.

Сложности также могут быть вызваны
неоднозначностью толкования отдель-
ных норм права, отсутствием единой ус-
тоявшейся судебной практики. В этом
плане я вижу большой плюс в том, что я
сочетаю теорию с практикой. Это позво-
ляет мне постоянно быть в курсе науч-
ных исследований в области права и де-
литься со студентами своим практичес-
ким опытом.

Кому бы вы могли порекомендо-
вать свою профессию?

Думаю, что профессия юриста больше
всего подходит людям с аналитическим
складом ума и морально устойчивым
людям. Эту профессию нельзя выбирать
по рекомендации со стороны, нужно

МЫ ВСЕГДА РАДЫ ВАМ ПОМОЧЬ!
иметь свою внутреннюю волю и желание.

Чем занимается ваша клиника?
Юридическая клиника ЭЮФ ГАГУ яв-

ляется участником негосударственной
системы бесплатной юридической помо-
щи. Клиника оказывает юридическую
помощь социально незащищенным сло-
ям населения на безвозмездной основе.
Это сироты, пенсионеры, многодетные
семьи и семьи с низким уровнем дохода.

Кроме того, клиника создана для того,

чтобы предоставить студентам ЭЮФ
ГАГУ возможности получения первич-
ных навыков практической деятельности
по будущей профессии.

Как давно существует клиника?
День рождения нашей клиники – 10

июня 2004 года, то есть она существует
уже более 10 лет.

Кто работает в клинике?
Сотрудниками клиники являются сту-

денты 2 и 3 курсов экономико-юридичес-
кого факультета, обучающиеся по направ-
лению подготовки «Юриспруденция».
Хотелось бы отметить, что у нас сфор-
мировалась дружная, сплоченная коман-
да из ребят, которые имеют высокую
мотивацию в профессиональном плане и
готовая помочь потенциальным клиентам
нашей клиники.

Какие виды услуг оказывает клиника?
Сотрудники клиники дают устные и

письменные консультации, помогают со-
ставить процессуальные документы
(иски, жалобы, заявления, договоры), а
также могут представлять интересы в
суде.

Какие планы у клиники на буду-
щее?

Планов очень много. Буквально недав-
но мы утвердили обновленный состав
сотрудников и обозначили планы на вто-

рой семестр текущего учебного года.
Например, планируем провести «Школу
юриста» - это серия обучающих тренин-
гов по профессиональному мастерству. В
марте состоится День открытых дверей,
посвященный Международному Дню за-
щиты прав потребителей. Начали работу
над новым проектом по защите прав по-
требителей услуг ЖКХ. Ну и, конечно,
совместно с ППОСА ГАГУ продолжим
работу над проектом по защите жилищ-
ных прав сирот.

Поздравляю вас с победой во 2-й

Национальной премии в области за-
щиты прав обучающихся вузов и ссу-
зов «Студенческий дозор». Расскажи-
те про участие в конкурсе?

Спасибо за поздравления.
Конкурс был организован Всероссийс-

ким студенческим союзом. Мы подава-
ли заявку в номинации «Правозащитное
объединение года». В данной номинации
на суд экспертов представили результаты
своей деятельности 25 претендентов из
разных регионов России. Среди них были
юридические клиники, первичные проф-
союзные объединения студентов и объе-
диненные советы обучающихся.

И, как вы уже знаете, согласно реше-
нию конкурсной комиссии, с учетом мне-
ния общественности, победу одержала
наша клиника.

Спасибо большое за беседу, желаем
вам успехов в дальнейшем!

В завершение нашей беседы хотелось
бы обратиться к читателям: если вы нуж-
даетесь в юридической помощи, но у вас
нет средств обратиться к практикующе-
му юристу, сотрудники Юридической кли-
ники будут рады вам помочь. Мы рабо-
таем с понедельника по пятницу с 15.00
до 17.00. Клиника расположена в ауд. 103
корпуса А2 ГАГУ.

Наргиз Музуратбекова
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Наш век, насыщенный информацией
настолько, что возникает потребность
делать все операции быстрее и быстрее,
побуждает нас изыскивать способы быть
более подвижными, конкурентоспособ-
ными, более запоминающимися в своей
среде, в том числе и при построении ка-
рьеры. Инфографика здесь выступает
средством для отображения данных, в
наше время – это универсальный по-
мощник во всех сферах деятельности,
начиная от Social Media, заканчивая со-
зданием резюме в графическом виде. Но
обо всем по порядку.

Визуализировать можно всё что угод-
но. Резюме – тем более. А надо ли? Не
отпугнет ли это рекрутера? Когда «СV –
инфографика» станет дополнительным
бонусом, а когда сразу же отправится в
мусорный ящик? Необходимо все про-
думать  до мелочей.

Учитывая, что зрительное восприятие
играет огромную роль в современной
культуре (исследования показывают, что
изображения позволяют гораздо быст-
рее передавать большие объёмы инфор-
мации, чем слова), неудивительно, что
некоторые соискатели предпочитают
представлять свои резюме в виде ин-
фографики.

Графическая информация стала более
удерживающей взгляд, подкрепленной
ассоциативной памятью, и, следователь-
но, более запоминаемой. Всё бы хоро-
шо, НО:

Первое правило: Учитывайте целе-
вую аудиторию - инфографика не все-
гда уместна!

Некоторые рекрутеры полагают, что
визуализированное резюме не отвечает
принципам серьёзности подхода к поис-
ку «места под солнцем». Безусловно,
обязательно учитывай: если ты претен-
дуешь на должность финансового дирек-
тора (а вдруг), наверняка кадровик даже
не рассмотрит твою кандидатуру, будь ты
«семь пядей во лбу». Но если ты ищешь
работу в сфере дизайна, менеджера по
персоналу, какой-либо другой творчес-
кой профессии, качественная инфогра-
фика повысит твои шансы на успех.

Считай инфографику дополнением к
традиционному резюме.

«Несмотря на то, что инфографика
может стать ценным дополнением к
классическому резюме, уместность гра-
фического контента как такового зави-
сит от типа рассматриваемой должнос-

РЕЗЮМЕ В ВИДЕ ИНФОГРАФИКИ:
КАК НЕ ОТПУГНУТЬ РАБОТОДАТЕЛЯ

ти» – говорит Эрин Андерсон, директор
отдела кадровых ресурсов в компании
2U (разработка и внедрение информаци-
онных технологий в сфере образования).

Андерсон поясняет: хотя резюме в
виде инфографики может указать на
ваши креативные навыки, лично она
предпочитает оценивать мастерство лю-
дей творческих профессий по портфо-
лио или отдельным работам.

Тем, кто ищет работу в творческой
среде, Андерсон советует прикреплять
к традиционному резюме портфолио,
образцы работ или инфографику как до-
полнение. «Важно помнить о том, что
многие рекрутеры по-прежнему ориен-
тируются на привычные формы резюме,
чтобы оценить уровень компетентности
и образования соискателей».

Специалист кадрового агентства
TheLadders Аманда Августин убеждена
в том, что в определённых ситуациях ис-
пользование инфографики в резюме мо-
жет быть как нельзя кстати. По её мне-
нию, это уместно, когда у вас есть воз-
можность отправить резюме напрямую
менеджеру по подбору персонала. Од-
нако вы сделаете большую ошибку, за-
быв прикрепить и файл с традиционным
резюме.

Следующее правило – не превращай
резюме в комикс!

Главная цель visual-резюме вывести

ваши достижения на первый план, так что
читателю не пришлось выискивать эту
информацию среди прочих данных, в
отличие от традиционного резюме,

сконцентрированного на обязанностях.
Нельзя использовать инфографику ис-
ключительно с целью выделиться. Если
твой послужной список не очень хорош,
работодатель сразу поймет, что ты пы-
таешься прикрыть неприглядную правду
красивыми картинками.

Что же делать, если ты всё-таки ре-
шился создать своё резюме в виде ин-
фографики?

Здесь самое главное - соблюдать
принципы визуализации. Когда готовишь
презентацию к публичному докладу, ты
наверняка задумываешься о том, чтобы
цвет фона был светлым, шрифт подби-
раешь без засечек, стараешься, чтобы
было меньше текста и больше графиков,
блок-схем, диаграмм, цветовую гамму
подбираешь такую, чтобы вызвать до-
верие. Вот эти каноны визуализации и не-
обходимо помнить при создании инфог-
рафики, иначе она вызовет раздражение.

При создании visual-CV есть свои осо-
бенности. Вот некоторые из них:

1. Выбирай такие виды диаграмм
или схем, которые логически подхо-
дят для отображения нужной инфор-
мации. К примеру, чтобы продемонст-
рировать уровень владения определён-
ными профессиональными навыками,
лучше использовать столбчатую диаг-
рамму, а не линейный график.

Рисунок 1

2. Не думай, что кто-то будет утруждать
себя, чтобы прочитать написанный
вверх ногами текст, различить сливающи-

ОБРАТИ ВНИМАНИЕ
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еся с фоном буквы, или разгадать смысл муд-
рёной диаграммы. Это никому не нужно.

Обычная пузырьковая диаграмма от-
лично подойдёт, чтобы отразить твой
опыт по каждому отдельному навыку в
виде количества лет.

Рисунок 2

3. Юджин Ву, основатель Vizualize.me
и Venngage (онлайн-генераторов резюме
в виде инфографики), напоминает, что
ключ к успеху лежит в правильно
рассказанной истории. «Вам нужно
рассказать о себе последовательно,
кратко и интересно» – поясняет он.

Шаблонные резюме с многословны-

ми формулировками и скучными пере-
числениями всех ваших достижений, с
окончания школы и по сей день, едва ли
способны привлечь внимание. Ву сове-
тует стараться сделать свою историю
более индивидуальной, охарактеризо-
вать себя как личность.

Если у тебя возникло желание попро-
бовать создать резюме - ин-
фографику, но ты не знаешь,
какими инструментами вос-
пользоваться, заходи в От-
дел практической подготов-
ки и трудоустройства сту-
дентов, который находится
по адресу: ул. Ленкина, 1,
каб. 117

Сервисы для создания ин-
фографики:

http://resumup.com
http://vizualize.me
piktochart.com
canva.com

Александра Ядрышникова
с использованием
материалов Fast

Company

ОБРАТИ ВНИМАНИЕ
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18 февраля в Горно-Алтайском
политехническом колледже со-
стоялось знаменательное собы-
тие республиканского уровня -
Арт-Профи форум, в котором
приняли участие образователь-
ные учреждения региона. А имен-
но студенты ссузов.

Аграрный колледж принял в
этом мероприятии активное уча-
стие. Наши ребята достойно вы-
ступили в 4-х номинациях из ше-
сти, и, конечно же, не безрезуль-
татно. Алина Полладий (ТЗ-11
гр.) стала лауреатом 3 степени в
номинации «Плакат о профес-
сии», Наталья Бражникова (ТЗ-21
гр.) стала лауреатом 2 степени в
номинации «Арт-Профи профес-
сия - журналистика», Александр
Смолин (А-21 гр.) и Никита Ко-
сых (К-31 гр.) принесли 2 место
в копилку колледжа, став лауреа-
том в номинации «Видеофильм». В об-
щем зачете аграрный колледж занял тре-
тье место.

ДОСТОЙНОЕ ВЫСТУПЛЕНИЕ СТУДЕНТОВ АГРАРНОГО КОЛЛЕДЖА

Поздравляем ребят! Хотелось побла-
годарить своих коллег Юлию Анатоль-
евну Образцову, Евгения Николаевича

Манькова за сотрудничество и непосиль-
ный труд в подготовке команды.

Я.Г. Угачева,
Заместитель директора АК по ВР

Китайский новый год с давних времен
является главным и самым продолжи-
тельным праздником в Китае и других
странах Восточной Азии. Традиционный
Новый год отмечается после зимнего
солнцестояния, в григорианском кален-
даре это соответствует
одному из дней между
21 января и 21 февраля,
в первый день новолу-
ния.

20 февраля в нашем
университете состоя-
лось традиционное
празднование Китайс-
кого Нового года, ко-
торый организовал
Центр китайской куль-
туры. В нем приняли
участие студенты, дети
и взрослые, изучающие
китайский язык. Глав-
ной целью мероприятия
было познакомить зри-
телей с культурой наро-
да и его новогодними
обычаями. Программа
в себя включала мини-
викторину, игры, дети
исполняли песни на ки-

КИТАЙСКИЙ НОВЫЙ ГОД
тайском языке, все вместе лепили китай-
ские пельмени и устроили чаепитие с
тортом, на котором был изображён ог-
ромный красный дракон - символ китай-
ской нации.

Было очень интересно окунуться в

необычную атмосферу, как здорово, что
мы поддерживаем культурные связи
между народами и узнаем много нового
для себя!!!

Нина Ляшко
    Фотографии: Юлия Кушнарева,

Валентина Малова

ЭТО МЫ
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21 февраля 2016 года в спортив-
ном зале ГАГУ прошли соревнова-
ния по спортивному туризму на пе-
шеходных дистанциях в закрытых
помещениях. В соревнованиях при-
няла участие в качестве главного
секретаря член Новосибирского
отделения Туристско-спортивного
союза России, спортивный судья 1
категории Наталья Анатольевна
Сульженко. Она дала высокую
оценку нашему мероприятию и
предложила выходить на регио-
нальный и российский уровень.

По итогам соревнований места в
обоих классах распределились сле-
дующим образом:

Женщины:
1 место - Анастасия Редрова

(ППФ);
2 место - Екатерина Илькова

(ИФФ).
Мужчины:
1 место - Павел Губенкин (ФАТиВМ);
2 место - Роман Тенов (ЕГФ);
3 место - Владислав Уланкин (ЕГФ).

СОРЕВНОВАНИЯ ПО СПОРТИВНОМУ ТУРИЗМУ

Поздравляем Победителей и призеров
соревнований желаем дальнейших
спортивных успехов!

Зав. т/к «Горизонт» Д.О. Куспаков
(фото Д. Куспакова, Н. Ляшко)

С 24 по 26 февраля в стенах Горно-
Алтайского колледжа строительной ин-
дустрии и сервиса проходил фестиваль
прикладных дисциплин военно-патриоти-
ческих и спортивно-патриотических клу-

ПАМЯТИ ПАВШИХ БУДЬТЕ ДОСТОЙНЫ!
бов Республики Алтай «Памяти павших
будьте достойны!» (военно-спортивная
игра «Зарница»), посвященный 27-й го-
довщине вывода Советских войск из
Афганистана и 260-й годовщине добро-

вольного вхождения алтайского народа
в состав России.

В соревнованиях приняли участие де-
вять команд военно-патриотических клу-
бов республики. Им предстояло про-

явить себя в плавании,
РХБЗ, в медицине, полосе
препятствий, а также игре
«лазертаг». На торжествен-
ной церемонии открытия
фестиваля курсанты пока-
зывали творческие номера
и ответили на вопросы ис-
торической викторины. В
заключительный день уча-
стники соревновались в
стрельбе из пистолета и
челночном беге, демонст-
рировали навыки огневой
подготовки.

ВПК «БАРС» принимал
активное участие в фести-
вале и по итогам всех эта-
пов занял второе место.

Поздравляем курсантов
и желаем успехов!
(в материале использо-

вана информация с
сайта http://molaltay.ru,

Фото с сайта http://
molaltay.ru)

ЭТО МЫ
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С 26 по 27 февраля 2016 года в спортивном зале ГАГУ
(корпус А1) прошли соревнования по волейболу в зачёт
Спартакиады сотрудников и преподавателей ГАГУ 2016
года среди смешанных команд. В соревнованиях приня-
ли участие более 50 спортсменов в составе 7-и команд.

СОРЕВНОВАНИЯ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

24 февраля в Аграрном колледже
ГАГУ состоялись соревнования по
настольному теннису в зачёт Спар-
такиады среди сотрудников и пре-
подавателей ГАГУ.

В соревнованиях приняли участие
5 команд. В результате упорной
борьбы места распределились сле-
дующим образом:

1 место - ИФФ (Вера Горохова,
Кристоф Штайнерт, Марина Воро-
бьёва);

2 место - ППФ (Ольга Остапович,
Александр Козлов, Николай Ерма-
ков);

3 место - Аграрный колледж (Вя-
чеслав Володин, Артур Сметанни-
ков, Юлия Гладкова);

4 место - ФАТиВМ (Михаил Ме-
нохов, Сергей Зыкович, Марина На-
седкина);

5 место - ФМФ (Михаил Деев, Андрей Зяблицкий, Та-
тьяна Пушкарёва).

СОРЕВНОВАНИЯ ПО НАСТОЛЬНОМУ ТЕННИСУ

В захватывающих партиях и упорной борьбе они показа-
ли свою спортивную силу!

В итоге упорной борьбы места распределились следу-
ющим образом:

1 место - ЕГФ,
2 место - Аграрный

колледж,
3 место - ППФ,
4 место - ИФФ,
5 место - ЭЮФ,
6 место - ФАТиВМ,
7 место - ФМФ.
Главный судья сорев-

нований С.С. Сидоров.
Поздравляем! Молод-

цы! Желаем новых побед
на спортивной арене!

Спортивный клуб
ГАГУ «Буревестник»,
профком сотрудников

и преподавателей
ГАГУ

Главный судья соревнований: Е.Ю. Драницына.
Поздравляем! Желаем новых побед на спортивной аре-

не!

Номер подготовили:
Сообщество журналистов ГАГУ




